Collection dirigée par Marc Dannam
Illustration de couverture : Arthur de Pins
Conception graphique : Carole Peclers, Monique Plessis

© Éditions La Musardine, 2018

122, rue du Chemin-Vert – 75011 Paris
www.lamusardine.com

ISBN : 978-2-36490-840-6

Ce document numérique a été réalisé par Nord Compo.

du même auteur,
chez le même éditeur

Osez faire l’amour partout sauf dans un lit

Osez vivre nu

Osez faire l’amour à 2, 3, 4

Osez réussir votre nuit de noces

Osez le Kama Sutra

Osez l’amour au bureau

Osez pimenter la sexualité de votre couple

Osez 52 scénarios de week-ends érotiques

Osez faire l’amour à Paris

Osez une nuit d’amour parfaite

Osez réussir votre vie sexuelle

Osez les préliminaires

Osez 55 secrets de couples sexy

Osez 77 lieux insolites pour faire l’amour

Osez 69 jeux érotiques pour booster votre libido

Osez 1 orgasme par jour (pendant 365 jours)

1001 secrets érotiques à susurrer à l’oreille de votre amoureux/se

99 cadeaux sexy à offrir à votre amoureux/se

669 gages érotiques

102 scénarios érotiques à réaliser avec votre amoureux/se

Tout Osez

111 défis érotiques

Sexe : le grand quiz

« La nudité, c’est de se savoir nu. »

Victor Hugo

Osez… Vraiment ?

La collection Osez, fondée en 2004, traite de sexualité récréative avec des guides pratiques concernant la sodomie, le strip-tease ou l’échangisme. La présence dans cette collection d’un ouvrage consacré au naturisme a de quoi surprendre, et pourrait conforter deux préjugés malheureusement déjà bien ancrés.

Ceux des non–naturistes qui assimilent la nudité en commun et en public aux prémices du libertinage, et ceux des naturistes qui pensent que le reste de l’humanité les assimile à de gros cochons.

Que les uns et les autres se rassurent, ou se détrompent, ceci n’est pas un guide du libertinage au soleil – soyez sans crainte, nous ne vous oublions pas, d’autres ouvrages de la collection Osez… remplissent parfaitement cette mission – mais bien un guide de la pratique du naturisme.

En revanche, nous n’hésiterons pas à souligner la présence de zones de rencontre entre les deux populations, naturistes et libertins, ne serait-ce que pour que les uns et les autres sachent où ils mettent les pieds.

Une si jolie petite plage…

C’est une petite plage des Cyclades, quelques dizaines de mètres carrés de sable fin et clair, baignés par les eaux translucides bleu turquoise de la mer Égée, face à la silhouette bienveillante de l’île de Kéros.

Chaque année, vers la fin du mois d’août, un groupe d’habitués s’y retrouve, des touristes venus de Norvège, d’Autriche, d’Allemagne, d’Italie, du Québec ou de France et bien évidemment de Grèce. Il y a là un avocat, une vétérinaire, un enseignant, une ancienne danseuse, des retraités de la marine marchande, une pâtissière, ma compagne et moi-même. Au fil des années nous sommes devenus amis, nous passons beaucoup de temps à la plage, le soir nous faisons le tour des bars ou nous allons au restaurant ensemble, en invitant les estivants de passage lorsqu’ils nous paraissent sympathiques.

À vrai dire nous n’avons guère de choses en commun, sinon le plaisir de profiter chaque année des plaisirs de la mer et des douceurs de notre île… en nous y baignant nus.

Ce guide leur est dédié.

Le naturisme ne se définit pas seulement par la baignade en commun dans le plus simple appareil, qui relève du simple « nudisme ». Pourtant cette activité le résume assez bien. La nudité, le contact direct avec la nature et les éléments, la convivialité… ces situations que l’on retrouve à la plage, constituent les bases de cette pratique qui apparut en réaction à la civilisation urbaine et industrielle du XIXe siècle, corsetée et méprisant le corps. Le sport, la vie au grand air, une nourriture saine, le respect de l’environnement, des pratiques et des valeurs bien banales aujourd’hui, sont les préceptes de base du naturisme. Qui pourrait y trouver à redire ? S’y ajoute la nudité. Ce n’est qu’une composante, particulière au regard des plus pudiques de nos contemporains, scandaleuse même pour les plus coincés…

Pourtant quoi de plus simple qu’être nu ?

Ce guide se propose de répondre aux trois questions que se posent encore les hésitants.

Se baigner nu, est-ce bien convenable ?

Pour ceux d’entre vous qui souhaiteraient avoir une caution morale, historique ou intellectuelle avant d’ôter leur maillot.

Est-ce que c’est réellement agréable ?

La réponse aux questions pratiques que se posent le plus souvent les naturistes débutants.

Où se baigner nu sans danger et sans contrainte ?

Une liste de plages et de terrains de camping en France et à l’étranger permettant de se baigner nu sans danger ni devoir forcément appartenir à une association locale ou nationale.

1. se baigner nu, est-ce bien convenable ?

Il y a chaque année en France deux ou trois millions de personnes pratiquant le naturisme ou le nudisme sur des plages, le bord des rivières ou des centres de loisirs. Pourtant se baigner et se promener nu dans la nature apparaît encore comme une manière de se comporter tout à fait exceptionnelle pour la plupart des gens.

Il est temps de se rappeler qu’il s’agit d’une situation que nos ancêtres n’auraient pas forcément trouvée scandaleuse.

L’histoire de la nudité au bain peut se résumer en trois périodes : la banalité pendant des siècles, puis l’interdiction pendant quelques décennies et enfin la renaissance avec le mouvement naturiste.

On se baigne depuis toujours « dans le plus simple appareil »

Les « peuplades primitives » se baignaient nues, en particulier parce qu’elles manquaient de vêtement.

Passons.

Durant l’Antiquité, la nudité était la règle pour la baignade, les lecteurs attentifs aux aventures d’Alix, dans la bande dessinée du même nom, savent à quel point il était difficile de se procurer un maillot de bain à Rome ou pour se baigner dans le Nil. La règle dans les thermes romains évolua au fil des siècles, mais la nudité y était fréquente. L’écrivain Jean Deste, auteur d’un ouvrage consacré au nudisme1, rappelle que « publics ou privés, les bains se prenaient tous en nudité intégrale, comme l’attestent des peintures de vases en grand nombre. On y voit deux, trois, quatre baigneurs ou baigneuses, se versant en douche l’eau d’une amphore ou plongeant à tour de rôle dans une vasque ». La pratique de la nudité au bain perdura durant le Moyen Âge, en particulier dans les étuves. Jean Deste poursuit : « On se déshabillait dans la même pièce. On se rendait ensuite dans une salle surchauffée pour y prendre son bain, nu et en compagnie… » Il oublie de dire que certains de ces bains publics étaient aussi des maisons de rendez-vous, mais ceci est une autre histoire.

La princesse nue

D’anciennes chroniques racontent entre autres exemples la mésaventure qui advint à Madeleine de France, la plus jolie des filles de François 1er, alors âgée de 15 ans. Vers 1536, celle-ci se promène le long de la Saône avec quelques amies quand elle décide de se baigner, évidemment nue. Soudain elles poussèrent des cris, un groupe d’hommes les observait depuis le rivage. Le bain s’acheva brutalement, les filles partirent en cavalcade à Lyon où résidaient le roi et sa cour. Ce soir-là il y avait bal en l’honneur de Jacques V, roi d’Écosse, venu demander à François 1er la main de Marie de Bourbon, fille du duc de Vendôme. Jacques V est présenté à la jeune princesse Madeleine de France, et stupeur ! Madeleine reconnaît l’un des hommes qui l’observaient depuis la rive, et Jacques V, surtout, reconnaît la demoiselle possédant les plus jolies jambes et les plus adorables petits seins qu’il ait vus… Aussi, oubliant Marie de Bourbon, il demande à François 1er la main de sa fille. Bienfaits des bains nudistes en rivière.

Les bains en rivière se prenaient également nu.

Il ne s’agissait là que d’hygiène, sans idéologie. Une histoire du naturisme trouve toujours quelques fondements religieux en Occident, on évoque ainsi la secte des Adamites qui au IIe siècle refusaient de porter le moindre vêtement pour retrouver la pureté des premiers jours du Paradis terrestre.

Malheureusement, la répression de la nudité s’installa, souvent au détriment de l’hygiène. L’historienne Francine Barthe-Deloizy2 rappelle quelques épisodes de cette histoire : « À Paris, à la fin du XVIe siècle, les ordonnances de police font la chasse aux baigneurs nus. Le prévôt des marchands ordonne aux officiers de la garde de “courir sus à ceux qui seraient surpris se baignant nus”. » La pratique se délocalise alors hors les murs, à la nuit tombée ou dans des lieux à l’abri des regards.

Vers la fin du XVIIe siècle et au cours du XVIIIe siècle, il semble que la baignade sauvage nue ait considérablement régressé. Les accusés jugés pour avoir contrevenu à la loi sont la plupart du temps « des jeunes vauriens » ou des voyous, comme ce fut le cas à Paris au début du XVIIIe siècle. Malgré les contraventions et l’indignation des gens bien-pensant, une poignée d’irréductibles continue à perpétuer la pratique du bain nu, mais elle devient néanmoins une originalité. » En 1724, le procureur général au parlement, Joly de Fleury, se déclarait outré par l’attitude des baigneurs : « C’est un horrible scandale que celui d’un grand nombre de libertins qui se baignent nus dans Paris à la vue de tant de personnes, principalement de l’autre sexe. » En 1783 une ordonnance interdit les bains diurnes en rivière. Il faut dire que certains exagéraient, le lieutenant général de police, le comte d’Argenson, affirmait en 1723 qu’« on a souvent vu des hommes nus aller du bain des hommes à celui des femmes et même des hommes aller nus dans de petits bateaux presque d’un pont jusqu’à l’autre ».

« En France, affirme Marc-Alain Descamps3, historien du naturisme, les hommes se sont baignés nus jusqu’en 1815. À partir de 1815, la bourgeoisie triomphante organise l’intolérance et l’oppression sexuelle. Elle légifère, réglemente, interdit puis ridiculise, déshonore, emprisonne. En 50 ans, la répression victorienne ou napoléonienne va produire une société hypocrite, obsédée et déséquilibrée. » Sur les bords de mer, la pratique dura quelque temps de plus. À Nice, en 1853, le prince Victor-Emmanuel de Savoie avait pris un arrêté pour défendre « de se baigner à la mer pendant le jour, sans caleçon, depuis le Vallon de Magnan jusqu’au poteau placé au Lazaret ».

Ce préambule nous permet de découvrir que la nudité des baigneurs – et des baigneuses dans une moindre mesure – a longtemps été tolérée sur les rivages des mers et des rivières, jusqu’à une interruption brutale à la fin du XIXe siècle, autant dire avant-hier…

Le naturisme est un retour aux sources

Depuis, nos contemporains se sont à nouveau déshabillés pour aller au bain.

Il est bien difficile de dater avec précision la naissance d’un mouvement naturiste, en particulier parce que la pratique d’activités sportives et de loisir impliquant la nudité, apparaît comme traditionnelle et immémoriale dans un grand nombre de pays. La culture du sauna dans le nord de l’Europe, les plaisirs partagés des Onsen, les sources chaudes du Japon, sont indissociables de la nudité.

C’est vraisemblablement en Allemagne, à la fin du XIXe siècle, que des intellectuels et des mouvements de jeunesse remettent officiellement au goût du jour la pratique de la baignade et d’activités sportives en se passant de maillot. La presse française en fait état dès 1903. À la différence de nos baigneurs des berges de la Seine, les premiers naturistes associent la nudité au sport et pas uniquement à l’hygiène.

Dès le début du XXe siècle, une poignée de pionniers, se battant au nom de l’amélioration de la santé, réussit peu à peu à faire admettre le droit pour des hommes et des femmes de se baigner et de se divertir nus ensemble.

Ainsi, les randonneurs et les touristes qui traversent le hameau des Goudes, à l’entrée du parc des Calanques marseillaises, passent sans la remarquer devant une croix qui rend hommage à l’un des précurseurs du naturisme en France, l’abbé Urbain Legré, sportif, qui vers 1908 – au nom d’on ne sait quel miracle inimaginable aujourd’hui – réussit en tout bien tout honneur à convaincre les parents de ses jeunes fidèles d’aller les laisser se baigner nus en sa compagnie dans les criques et les rochers autour des Goudes.

Quelques sites privés permettant la pratique du nudisme apparaissent au début des années 1920, Marcel Kienné de Mongeot, militant pacifiste, et Yvan de Laval créent le Sparta Club, premier club naturiste, dans l’Eure, au château de Garambouville en Normandie

Dans le même temps, le dentiste Jacques Demarquette, fondateur de mouvements scouts en France, crée un centre naturiste à Chevreuse. Dans son histoire du naturisme, Arnaud Baubérot4 note : « Au-delà de sa dimension hygiénique et prophylactique, héritée du végétaro-naturisme d’avant-guerre et qu’il reprend sans modification sensible, Demarquette fait du naturisme un véritable projet de rénovation sociale. Remède aux désillusions du retour à la paix et à l’absence de réforme d’envergure, il sera la base sur laquelle s’édifiera la société future… »

En 1926, Marcel Kienné de Mongeot, par ailleurs professeur d’éducation physique, crée la revue Vivre intégralement, qui fédère autour d’elle les premiers clubs nudistes français. La revue ressemble aux premières revues culturistes, en présentant des images d’hommes et de femmes aux corps athlétiques largement dénudés, mais dont le sexe reste encore dissimulé. Mais au fil des numéros, de plus en plus de photos de nu intégral sont proposées aux lecteurs.

À l’aube des années 1930, le mouvement s’amplifie avec la création du centre de l’île du Platais à Villennes-sur-Seine, par deux médecins, André et Gaston Durville. Quelques mois plus tard, ils créent l’un des centres historiques du développement du naturisme en France avec l’ouverture d’un village naturiste sur l’île du Levant sur la côte varoise. Physiopolis à Villennes-sur-Seine et Heliopolis sur l’île du Levant, constituent le modèle sur lequel se sont développés la plupart des clubs naturistes depuis. La pratique de la nudité en plein air y est la règle. Chacun y apprécie les vertus curatives de l’exposition du corps au soleil, au vent, à l’eau durant la baignade.

En août 1930, le premier congrès naturiste se tient au Sparta Club, le nudisme y fut évoqué principalement sous l’angle curatif, « les cures de soleil » étant présentées comme le remède à tous les maux.

Alors que l’Allemagne apparaissait comme l’un des autres berceaux du naturisme avec la création de nombreuses associations, les nazis commencent à les réprimer. En 1933, le régime place les différents mouvements existant sous son contrôle, après en avoir éliminé les éventuels opposants, dans le cadre d’une Fédération pour l’éducation physique dont l’objectif est désormais d’« améliorer la race aryenne ». L’Allemagne reste le fer de lance contemporain du naturisme et a d’ailleurs imposé son sigle, FKK, abréviation de Freikörperkultur, culture du corps libre, pour désigner les plages nudistes dans un grand nombre de pays du monde.

Pendant près d’une décennie les gens eurent d’autres choses à faire que de songer à leurs vacances au bord de la mer, nus ou en maillot. Mais dès la fin de la guerre, les différents mouvements naturistes reprennent leurs activités. Le naturisme se développe durant les années cinquante avec la création du Centre Héliomarin de Montalivet sur la côte Atlantique, l’un des plus vastes d’Europe, tandis que les naturistes se réunissent au sein de la Fédération Française de Naturisme.

La « nudité sauvage » a pris le relais du naturisme organisé

Dès le début des années soixante, le naturisme « officiel », symbolisé par l’appartenance à la FFN, se voit concurrencer par des formes diverses de naturisme « sauvage ». Le mouvement hippie prône la liberté, donc la nudité.

Les symboles de cette liberté apparaissent au grand jour, les cheveux longs et des costumes colorés pour les filles et les garçons, et une tendance à se mettre à poil en toute occasion. Jean-Pierre Bouyxou5 le rappelle dans son livre de souvenirs sur le mouvement hippie : « Dans les festivals de pop music, on se met nu par allégresse, par bravade, par jeu, par complicité pour manifester notre éblouissant bonheur d’être ensemble et pour faire tomber les tabous, les principes, les interdits. » La nudité « sauvage » est associée à deux attitudes divergentes : un désir de nudité naturelle, comme un retour à l’état d’enfance – la sienne et celle de l’humanité – et, dans le même temps, l’affirmation que cette nudité est révolutionnaire. Aussi, les tenants de la nudité « sauvage » oscillent entre les deux attitudes, se baladant à poil sur les plages ou à la maison sans s’encombrer du moindre prétexte idéologique, ou surmédiatisant leur nudité le temps d’une manifestation où celle-ci vient se charger d’un message.

TOPLESS

Bizarrement, l’histoire de la nudité de la poitrine féminine est légèrement déconnectée de celle du naturisme et de la nudité intégrale.

Les « premiers seins nus » apparaissent sur les plages de Saint-Tropez, durant l’été 1964. Aussitôt, les maires prennent toute sorte d’arrêtés pour en interdire la pratique. Le cas d’une dénommée Claudine focalise les controverses. L’écrivaine Marcela Iacub raconte : « Au mois de juillet 1964, le propriétaire d’un restaurant d’une plage de Cannes demanda à une jeune femme de jouer au ping-pong dans cette tenue. Son but n’était pas de provoquer l’attroupement qui s’en est suivi, mais de photographier cette demoiselle afin de faire de la publicité pour son commerce. Les deux complices furent condamnés par le tribunal de Grasse, le 22 septembre, mais le monokini ne fut pas le principal accusé. » Le tribunal remarque que l’inculpée s’est exhibée « moyennant rétribution, à l’instigation d’un individu agissant dans un dessein publicitaire, au cours d’une véritable mise en scène, par un temps gris, sur une plage déserte, avec, au second plan, un panneau de publicité scandaleux ». S’ensuit une querelle juridique qui s’achève par la relaxe pure et simple de la délinquante.

Cette pratique à demi clandestine apparaît au grand jour l’année suivante à Saint-Tropez puis sur la plage de Nice, et se répand en quelques années dans l’univers balnéaire où le sein s’épanouit à l’aise. Le sociologue Jean-Claude Kaufmann6 affirme que « les seins nus se banalisent et tendent à s’inscrire très ordinairement dans le processus historique de libéralisation du corps, entourés d’expériences diverses allant dans le sens d’une nudité naturelle ». La nudité naturelle, tout est là !

Les seins nus sont quasiment l’uniforme des années soixante-dix. L’historien Georges Vigarello7 analyse cette période de l’histoire : « L’effet de mode, qui se doublait d’un effet de conquête à la fin des années 1960 et au début des années 1970, moment où le sein nu était le symbole d’un affranchissement, est passé. L’affirmation du féminin n’a plus besoin de passer par ce type d’indice puisqu’il est acquis. Les formes féminines dans l’espace sont aujourd’hui beaucoup plus visibles qu’elles ne l’étaient auparavant et les corps sont relativement plus dénudés. »

Depuis le début des années 2010, la presse quotidienne fait chaque année son petit effet en annonçant « la fin des seins nus sur les plages », phénomène sans doute quantifiable mais dont nous verrons qu’il est compensé par l’augmentation radicale du nombre de personnes, et donc de femmes, se baignant intégralement nues. Il est vraisemblable que les mouvements généraux de lutte contre le harcèlement sexuel pourraient permettre un retour de cette pratique sur les plages. Les filles aux seins nus se sont souvent rhabillées moins « par pudeur » ou par crainte du soleil – pourquoi craindre le soleil sur les seins et pas sur les genoux ?– comme l’écrivent rapidement les journaux, que pour éviter les agressions verbales de voyeurs débiles et collants.

Le naturisme moderne est arrivé !

Parallèlement à cette histoire de la nudité sauvage, le naturisme organisé continuait à se développer. Il connaît aujourd’hui un renouveau spectaculaire.

En 2004, le tourisme naturiste avait un chiffre d’affaires global estimé à un peu plus de 250 millions d’euros en France. Ce secteur concerne, selon l’association Fédération des Espaces Naturistes (FEN), environ 2 millions de vacanciers, dont 600 000 Français (soit environ 8 % des vacanciers français fréquentant le littoral). Parmi les étrangers, il y aurait une majorité de Néerlandais, Allemands, Belges et Britanniques. Le naturisme en France représente plus de 5 millions de nuitées grâce à ses 60 000 lits et 20 000 emplacements. L’ensemble du pôle naturiste génère plus de 3 000 emplois directs ou indirects. Jusqu’alors très encadré par la Fédération française de naturisme (FFN), ce type de tourisme a amorcé un tournant.

En 2003, des professionnels ont créé la Fédération des Espaces Naturistes qui fédère la commercialisation des lieux de vacances naturistes. « Autrefois, expliquait son président, Jean-Pierre Bourvic, lors de la création de l’association, il fallait obligatoirement, pour aller dans un centre de vacances ou un camping naturiste, prendre une licence à la fédération, qui en tirait de confortables revenus avec quelques 75 000 licenciés. Aujourd’hui, c’est fini. Fédération des Espaces Naturistes, qui garde cependant des relations avec la fédération, regroupe à ce jour 70 % de l’espace d’accueil naturiste homologué en France, essentiellement de l’hôtellerie de plein air. » La fin du monopole de la Fédération française de naturisme permet à un nouveau public de fréquenter des lieux jusqu’alors réservés à quelques happy few.

Depuis une décennie, les centres se sont développés et – surtout l’image du naturisme a évolué, l’inscrivant à nouveau dans la modernité.

TOUS À POIL !

Aujourd’hui, le naturisme connaît un renouveau dont quelques événements récents, anecdotiques certes, viennent confirmer l’existence. La Fête de l’Humanité a accueilli un stand voué à cette pratique. Comme l’écrivait l’Huma en 2018, « cela a beau être la troisième année de leur présence, le stand de l’Apnel interpelle toujours le passant. (Apnel pour Association de promotion du naturisme en liberté). Voilà, vous avez compris. Toutes les personnes présentes sont aussi nues qu’Adam et Ève. À notre connaissance, personne n’a croqué la pomme… en public, au moins. Sur la banderole de leur stand : “Fiers de notre humaNUté”. » Autre événement bien parisien, l’ouverture d’un espace naturiste dans le cadre du bois de Vincennes. « La mise à disposition d’un espace dans le Bois de Vincennes où la pratique du naturisme sera autorisée participe à une vision ouverte de l’utilisation des espaces publics parisiens », expliqua alors Pénélope Komites, adjointe aux espaces verts de la maire de Paris, Anne Hidalgo.

Les préjugés contre le naturisme n’ont pas changé, ils se sont exprimés dans la presse lors, par exemple, des commentaires goguenards des deux événements parisiens évoqués ci-dessus. Notons que, pour les spécialistes du dénigrement, à chaque terme employé équivalent son préjugé et son image dévalorisante. Les « nudistes » sont des sans-gêne qui se foutent à poil pour un oui pour un non, alors que les « naturistes » appartiennent à une sorte de secte folklorique forcément ridicule…

SIMPLEMENT NATURE !

Pourtant le nombre de pratiquants augmente inexorablement et leur manière d’aborder le naturisme change. La nudité au soleil apparaît comme un complément naturel aux modes de vie et de pensée associés à l’univers du bio, du naturel, du détox… Yves Leclerc, membre de la direction de la FFN, déclarait en mai 2017 au quotidien la Nouvelle République : « On note une forte progression de la fréquentation des espaces naturistes, l’an dernier, 43 % des vacanciers naturistes avaient moins de trente ans, et la majorité des nouveaux adeptes de loisirs et de vacances naturistes sont des jeunes couples avec enfants. Ce n’est pas étonnant, puisque les valeurs du naturisme rejoignent des valeurs très actuelles. » Être à poil c’est écolo. « Le renouvellement est de plus en plus sensible, affirme Michel Sarrazin, le directeur du centre Héliomonde en région Ile-de-France. On accueille de plus en plus de trentenaires, qui, en venant ici, poussent un peu plus loin une philosophie de vie de plus en plus courante. Cela consiste à faire attention à son environnement, à manger bio et à vivre davantage en harmonie avec la nature. »

L’image habituelle et ringardisée du naturiste, forcément sexagénaire, bedonnant – et hollandais –, attablé devant un verre de rosé sous l’auvent de sa caravane, que véhiculent les médias pour illustrer des articles toujours écrits par des journalistes « qui découvrent le naturisme », laisse peu à peu la place à une vérité d’une tout autre nature.

Les naturistes aujourd’hui sont de plus en plus jeunes, en phase avec leur époque – écolos mais préférant fréquenter des lieux où la Wi-Fi fonctionne – et n’ont qu’une ambition : vivre leurs vacances en harmonie avec la nature, tout nus.

Il n’y plus aucune raison de ne pas les imiter.

1. Jean Deste, Le Nudisme, Ed. Pierre Horay, 1961.

2. Francine Barthe-Deloizy, Géographie de la nudité, Bréal, 2003.

3. Marc-Alain Descamps, Vivre nu, psychosociologie du naturisme, Trismégiste, 1987.

4. Arnaud Baubérot, Histoire du naturisme. Le mythe du retour à la nature, Rennes, PUR, 2004.

5. Jean-Pierre Bouyxou, L’Aventure hippie, avec Pierre Delannoy, Plon, 1992.

6. Jean-Claude Kaufmann, Corps de femmes, regards d’hommes, sociologie des seins nus, Nathan 1998.

7. Alain Corbin, Jean-Jacques Courtine, Georges Vigarello, Histoire du corps, tome 3, xxe siècle. Les Mutations du regard, Paris, Éditions du Seuil, coll. « Points Histoire », 2011.

2. est-ce que c’est réellement agréable ?

Se passer de maillot de bain pour bronzer au bord d’une piscine ou de la mer, puis s’y baigner toujours nu, être nu sur la plage, entouré de gens également nus, rester nu pour aller pique-niquer à l’ombre ou faire du sport… Voilà le simple programme de ce que l’on appelle le naturisme.

Comme ce guide ne vous propose pas de faire vos premiers pas dans une boîte libertine, en vous dénudant au milieu d’un groupe d’échangistes, comme il ne s’agit pas davantage d’un manuel à l’usage de strip-teaseurs débutants, nous vous inviterons simplement à vous dénuder au bord de l’eau.

Et donc à vous passer de maillot de bain.

Songez-y ! Statistiquement, la différence entre le naturisme et la baignade « textile » se mesure en cm². Un bikini contemporain, composé d’un string et d’un soutif à ficelle recouvre à peine la surface du triangle du pubis et des mamelons… un objet minuscule dont il est si simple de se passer. En « osant » vous mettre en maillot vous avez déjà accompli la quasi-totalité du chemin qui vous conduira à vous mettre nu pour profiter du soleil et de la mer…

Contre le maillot

Il y a des raisons simplement objectives et pratiques de se passer d’un maillot.

Le maillot de bain, à la différence de la peau nue, transporte avec lui, même après la douche, tous les éléments qui entrent en contact avec lui : le sable, le sel et bien évidemment l’eau. Le tissu mettra de longues minutes à sécher. « Pendant l’été, la personne qui se baigne puis s’expose ensuite aux rayons du soleil, même sans rester immobile, ne se doute certes pas que son maillot de bain se comporte exactement comme la vache à eau du campeur et que l’évaporation de l’eau qui a mouillé le tissu de son slip, de son soutien-gorge, ou de son maillot, provoque une réfrigération insensible des glandes mammaires et génitales qui se traduira bientôt par un frisson en apparence inexplicable, mais qui est un signal d’alarme de son système endocrinien dont le déséquilibre peut avoir de graves conséquences à longue échéance », indiquait la Revue Naturiste Internationale dès 1960. Et même lorsqu’il sera enfin sec, le maillot restera gorgé de sable et de sel qui irriteront votre peau, en particulier en contact avec vos muqueuses délicates. Les « maillots shorts » masculins, qui couvrent le haut des cuisses, constituent de véritables pièges à infection.

Une de nos amies naturistes, contrainte pour une après-midi d’aller se baigner dans une piscine où le port du maillot était obligatoire, en revint en pestant contre « tout ce linge sale dans l’eau ». Tout est dit !

Le port du maillot, lorsqu’on passe quelque temps au soleil, donne à la peau une allure bizarre, le corps devient bicolore en quelques heures. Ce sont les célèbres « marques de maillot » qui s’accompagnent de coups de soleil cuisants aux frontières entre les parties du corps couvertes et les parties dénudées. L’absence de maillot permet de se couvrir le corps tout entier de protection solaire et assure une couleur uniforme.

L’absence de maillot libère le corps d’une dernière entrave. Entrave bien réelle, qui se manifeste par les traces des élastiques le retenant à la taille, ou des ficelles du soutien-gorge.

Mais il libère surtout des entraves de l’apparence et de la pudeur. Plus besoin de s’inquiéter d’un bout de tissu qui glisse lorsqu’on sort de l’eau en dévoilant un bout de téton ou la blondeur d’une frondaison pubienne.

Et plus besoin chaque année de se demander si on rentrera dans le maillot de l’année passée ou si sa coupe sera encore à la mode… Les économies réalisées en se passant de l’achat de cet objet inutile seront rapidement réinvesties dans des plaisirs simples, gastronomiques par exemple, puisqu’il n’y a plus de raison de s’inquiéter à l’idée de « ne pas rentrer dans son maillot ».

De l’intérêt d’être nu en commun

Les magazines de charme colportent de gros mensonges quant à la réalité de l’anatomie de nos contemporains. L’immense majorité des filles ne ressemble pas aux bimbos des pubs et des clips… Et l’immense majorité des garçons ne ressemble pas davantage aux bodybuildés des pubs de parfums pour hommes. Et c’est tant mieux ! Ces formes de beauté ne sont que des stéréotypes. Pas plus que la pornographie ne réussit à figurer la réalité de l’amour physique, ces photos ne réussissent à montrer la vérité des corps. Elles colportent des mensonges, des mensonges dangereux pour le moral et nous privent de la beauté réelle dans toute sa diversité.

La pratique de la nudité collective permet heureusement de découvrir la vérité, la vérité toute nue évidemment. Il n’y a pas un type de fille, mais des dizaines. Il y en a certes de très minces à gros seins et cul en béton, mais elles ne sont qu’une minorité. Petits et gros seins, formes longilignes ou ramassées, taille de guêpe ou ventre arrondi, fesses plates ou rebondies… toutes les formes sont dans la nature, et toutes sont attirantes. Il en est de même pour les garçons. La vision de centaines de corps humains nus au soleil, dans des lieux où la nudité est naturelle, où ceux qui la pratiquent se déplacent avec aisance et élégance, est une magnifique découverte. Il y a des centaines de manières d’être beaux et attirants. C’est rassurant pour soi, cela ouvre des horizons, et au passage cela enrichit l’imaginaire érotique, ce qui n’est évidemment pas notre propos – encore que.

Par ailleurs, la nudité en commun permet de vieillir avec moins d’appréhension. Les corps nus de personnes dépassant la cinquantaine n’attirent jamais les photographes ou les cinéastes. Interdits d’image, ils ne peuvent être imaginés. Restés beaux et attirants, ils rassurent ; un peu fanés, ils rassurent également, l’aisance et la bonne humeur des vieillards nus faisant plaisir à voir.

Enfin et surtout, être nu entouré de gens nus, c’est agréable, très très agréable même, c’est pour tout dire une sensation délicieuse.

OSEZ SE METTRE NU

Le corps humain est un tout.

Se baigner en maillot de bain revient à le diviser en deux portions : les parties dont l’exposition paraît naturelle et les « parties honteuses », qu’il conviendrait de dissimuler, parce que leur exposition aurait un caractère indécent, sexuellement explicite… C’est leur faire beaucoup d’honneur. Être nu revient à « réunifier » son corps en faisant disparaître cette distinction.

AVEC QUI ?

Il y a quelques années, un journaliste naturiste chevronné, Christian Suavet, a publié sur un site naturiste un texte qui a souvent été repris et commenté. Les conseils qu’il a synthétisés restent particulièrement judicieux, nous allons nous y référer longuement. « Au début, conseillait-il aux filles, ne faites pas de naturisme entre copains. Si les premières fois vous faites du naturisme avec des personnes de votre entourage, vous vous sentirez constamment observée même si ce n’est pas le cas, ce qui vous gâchera la journée et vous dissuadera de recommencer. L’idéal au début est d’y aller en couple et sans enfants, ou à la rigueur avec une amie, mais pas avec une bande de copains, surtout si vous savez qu’ils sont débutants comme vous. »

Parfaitement bien observé. Il est beaucoup plus facile d’affronter un lieu où des gens anonymes vous verront nus que de vous balader à poil pour la première fois devant votre belle-mère. Le naturisme en couple est la meilleure manière de se jeter à l’eau. Votre chéri vous confortera dans l’idée que vous êtes la mieux roulée de la plage – en général c’est ce qu’il pense, mais c’était peut-être avant de voir toutes ces nanas la fesse à l’air. Une jeune femme bien élevée rassurera également son copain lorsqu’il sera amené à faire des comparaisons en lui affirmant que « oui, mais là c’est au repos, donc on ne peut pas bien voir. » et en général, toutes les expériences nouvelles que l’on fait en couple sont une occasion de conforter votre union, et donc un bienfait.

En revanche, lorsque vous serez aguerris, la nudité entre amis pourra parfaitement être envisagée. Vous apprendrez beaucoup de choses sur vos proches, et pas uniquement des détails anatomiques. La nudité est comme un autre visage, révélant ou expliquant le caractère des gens. Une femme au visage assez quelconque mais possédant une poitrine de rêve – et le sachant – fait souvent preuve d’une autorité inexplicable pour qui s’arrête aux premières apparences. La voyant nue vous comprendrez au passage comment elle fait pour attirer les plus beaux mecs du quartier, ce qui était pour vous jusqu’alors un mystère insondable.

Le jour et l’heure

Mais revenons à nos conseils.

« Choisissez l’endroit où il y a le plus de monde possible, poursuit notre naturiste. Anonyme au milieu de la foule, vous vous rendrez vite compte que vous passez totalement inaperçue. » Tout aussi bien observé : l’anonymat vous dissimulera, de plus, même si vous décidez de ne plus jamais recommencer, vous aurez le temps de vous faire une idée quasiment encyclopédique de l’anatomie de vos contemporains, ça fera des souvenirs…

QUAND COMMENCER ?

« Commencez de préférence au début de l’été… Sinon le fait d’avoir une marque de maillot très prononcée accentuera la sensation de vous sentir nue devant les autres, comme un symbole de votre ex-soumission aveugle aux règles de la société. » Toujours aussi bien observé. Par expérience, je confirme qu’un corps bronzé portant des marques de maillot outrancières attire inévitablement le regard sur les plages naturistes, et suscite quelques soupirs de désolation : « Oh les pauvres, ils ont dû souffrir ! »

La démonstration se termine par le traitement d’un cas particulier : « Vous vous sentez trop grosse ou mal foutue pour faire du naturisme » – cela ne vous concerne pas évidemment, mais écoutons tout de même la réponse ! : « C’est que vous n’avez rien compris à l’esprit naturiste. Tout d’abord vous ne paraîtrez pas plus mince en maillot, mais surtout on est comme on est, l’essentiel est de s’assumer, de se sentir bien dans son corps. Il est hors de question de se conformer à un stéréotype imposé par la société. Nous sommes tous différents, et cette différence est notre richesse, c’est ce qui fait notre personnalité. Être naturiste, c’est avant tout s’accepter, être en paix avec soi-même. »

Au-delà de ce discours évidemment bienvenu, disons plus radicalement que les plages naturistes, à la différence des plages privées huppées, attirent des gens de tous âges et sans complexes. Autant dire que même les plus hideux et repoussants d’entre vous y trouveront toujours quelqu’un qui leur donnera l’occasion de découvrir qu’en comparaison, vous n’êtes pas si mal fichus… Notez qu’il ne s’agit pas d’une blague.

Sexe et naturisme, quelques craintes infondées…

On aura beau dire et beau faire, les naturistes sont associés à l’univers du libertinage, la nudité étant considérée par le plus grand nombre comme une tenue exclusivement associée à la sexualité. Ce qui entraîne quelques craintes…

L’ÉRECTION

L’érection en public est un douloureux problème, qui la plupart du temps se résout quasiment de lui-même. Bander au vu et au su des autres personnes fréquentant une plage naturiste est quasiment le souci numéro un des garçons se déshabillant en public pour la première fois. Ils découvriront bien vite que l’érection n’est pas commandée uniquement par la vue – d’un très grand nombre de beaux nichons en l’occurrence –, mais aussi par le cerveau. Celui-ci saura bien adapter vos réactions aux circonstances en vous imposant quelques petits interdits : étrangement votre sexe restera bien sage sur les plages. Nous sommes des animaux sociables, dressés à bons coups d’interdits. Mais si d’aventure vous ressentez malgré tout une petite tendance à la dureté, il n’y a rien de plus simple à dissimuler et quasiment personne n’en fera une histoire. Pour peu que vous ne transformiez pas cet incident en début d’exhibition.

Douloureux problème…

Un témoignage, malheureusement anonyme, circulant sur les sites naturistes, donne cet avis complémentaire du nôtre : « Messieurs, votre principale préoccupation est bien sûr la honte d’avoir une érection en public. C’est une préoccupation d’homme habillé. Sachez que le regard que l’on porte à un groupe de personnes nues est bien différent quand on fait soi-même partie du groupe. Mais on n’efface pas comme ça d’un coup de baguette magique toute une éducation qui associe nudité et performances sexuelles, aussi, au début, attendez-vous à ce que l’érection tant redoutée arrive, c’est normal, et c’est arrivé à la plupart de ceux qui n’ont pas été habitués au naturisme depuis leur enfance. Cette situation est gênante, aussi, préférez la plage, vous pourrez vous réfugier dans l’eau ou rester allongé sur le ventre en attendant que ça passe. »

La situation exactement inverse mérite d’être observée. « Vous avez une petite zigounette et vous n’osez pas la montrer. Eh bien vous aurez la satisfaction de voir que vous n’êtes pas le seul, mais surtout, si vous faites du naturisme avec un esprit macho, vous pouvez vous rhabiller. Être naturiste, c’est s’assumer tel que l’on est. »

LA PUDEUR DES FILLES

« Les femmes ont souvent beaucoup plus d’hésitations que les hommes à se déshabiller, affirme la navigatrice France Guillain dans son livre Le bonheur d’être nu1, parce qu’elles ont eu l’habitude que leur image soit réduite à un objet sexuel. Le naturisme ne fait aucune différence entre la nudité de l’homme et celle de la femme. »

SEUL VOTRE « HOMME » DEVRAIT VOUS VOIR NUE ?

Un document naturiste répond à une objection féminine à la pratique de la nudité qui ne nous avait pas effleurée, mais sait-on jamais ? « Vous refusez le naturisme car la vue de votre corps est un honneur que vous ne réservez qu’à celui que vous aimez. Et vous osez vous mettre en maillot ? Voilez-vous vite le visage pour ne pas exciter les hommes ! Plus sérieusement, ce n’est pas l’humilité qui vous étouffe. Elle est tenace l’éducation du xixe siècle, avec ses principes établis par les hommes, pour être subis par les femmes, à l’époque où amour signifiait possession. Être naturiste ce n’est pas tromper celui qu’on aime. Ce n’est pas non plus une façon de s’abaisser ou de s’humilier. »

En conclusion, voici un autre avis de naturiste confirmé qui résume parfaitement la situation : « Vous vous inquiétez pour pas grand-chose. Vous verrez que vous serez surprise de constater avec quelle facilité vous enlèverez le dernier bout de tissu qui vous relie à cette société. Ce n’est même pas une question de courage, on ne voit plus l’utilité de garder un maillot parmi des gens qui ne considèrent pas la nudité comme obscène. »

Pour achever de nous rassurer, France Guillain poursuit : « En France, la nudité est regardée comme une agression, mais dans beaucoup de pays, elle est normale dans un lieu naturel : parc, même en ville, bord de rivière ou de mer, forêts, etc. Il faut savoir aussi qu’il n’y a pas de lieu plus pudique et respectueux de l’autre que les lieux naturistes où l’on se livre à des loisirs assez sportifs en famille et en couple. »

Soyons clairs :

Une fille totalement nue, même exceptionnellement belle et désirable, ne sera JAMAIS importunée sur une plage naturiste.

SEXE TOUT NU

Dans son livre Le Naturisme, une histoire illustrée, Thierry Cardonnet affirme : « La nudité en commun produit un apaisement intérieur en diminuant les conflits internes sources d’angoisse. Elle peut même avoir une action thérapeutique. La curiosité sexuelle se trouve guérie. On pourrait parler de catharsis. La nudité offerte au regard des autres est une preuve de confiance. Le naturiste ne fait pas de place à la sexualité, elle fait partie de sa vie privée, même si elle est aussi l’un des fondements de la société démocratique que définit une règle simple : est permis ce qui ne nuit pas à autrui et qui n’est pas provocation  »

La vérité est plus contrastée, les naturistes, comme tout être humain, « font une place à la sexualité ». La vue d’une belle fille ou d’un beau mec dénudés leur donne les mêmes idées que les mêmes gens en maillot, le naturisme ne tue pas le désir. En revanche, la nudité n’est pas interprétée comme un indice supplémentaire de disponibilité sexuelle ou un appel à la consommation immédiate. Sauf évidemment dans quelques lieux – une partie du Cap d’Agde, quelques campings échangistes – où la pratique de l’échangisme s’est insinuée dans les zones naturistes. Mais ceci est une exception et une histoire différente de celle que nous sommes en train de raconter – notez que nous ne jugeons ni ne condamnons ces pratiques, et même qu’à l’occasion… Ce n’est simplement pas le propos de ce guide.

Les naturistes draguent, font l’amour, comme tout le monde, ils ont juste un petit avantage sur le reste de l’humanité. Ils ne sont jamais déçus en déshabillant leurs conquêtes, car ils savent déjà à quoi s’en tenir.

Mais attention…

Les parties du corps que vous allez exposer pour la première fois au soleil sont aussi sensibles que d’autres aux coups de soleil, sinon plus, puisque vous n’avez jamais habitué vos fesses ou votre sexe à cela. Aussi, il faut vous protéger. Vous verrez, l’application d’écran total, seul ou à deux, est assez rigolote.

Attention également au caractère abrasif du sable et à ses dangers, en particulier pour les muqueuses féminines. Évitez donc de vous asseoir directement sur le sol.

En règle générale, que ce soit sur une plage, sur une chaise de bar naturiste ou dans l’herbe, utilisez toujours – absolument toujours – une serviette de bain épaisse et propre pour vous asseoir. Cela vous évitera le contact avec des surfaces rugueuses et vous immunisera contre les éventuels risques d’infections.

1. France Guillain, Le bonheur d’être nu, le naturisme un art de vivre, Albin Michel, 1997.

3. où se baigner nu sans danger ?

Sans danger, ni contraintes. Déjà convaincu qu’il doit être agréable de se baigner nu, que c’est une pratique bien en phase avec votre désir de communion avec la nature, il ne vous reste plus qu’à trouver le bon endroit. Un endroit tranquille, où le naturisme est autorisé et donc sans danger d’être importuné, mais également un endroit libre d’accès qui ne vous contraigne pas à devoir adhérer à une association…

Voici un tour de France, puis une visite au-delà des frontières, pour découvrir des dizaines de lieux propices à la nudité au soleil, sans danger ni contrainte…

La France nue

La France est devenue la première destination touristique naturiste mondiale et offre la plus importante capacité d’hébergement naturiste d’Europe. Nous allons en faire le grand tour, pour découvrir des plages et les plaisirs qu’elles procurent. Nous avons décidé de privilégier les lieux accessibles à tous les publics, plages et campings, sans adhésion préalable à un club local.

Notons que les plages peuvent voir leur public évoluer au fil des ans. Bon nombre de naturistes se plaignent d’être envahis par les « textiles », les porteurs de maillots de bain. Et on les comprend. Car en général les plages naturistes sont beaucoup plus agréables que toutes les autres. La connivence existant entre personnes pratiquant le même loisir, encore un tout petit peu marginal, participe à une atmosphère de grande sérénité. Sur les plages naturistes il est rare d’être incommodé par un gros bruit de techno ou de rap à fond. Les jeunes, il est vrai, ont leur pudeur, et ils répugnent à se mettre à poil en bande – or ce sont les bandes qui deviennent bruyantes.

Par ailleurs les enfants des familles naturistes sont souvent moins braillards, car sans doute un peu mieux élevés, dans des familles plus équilibrées. De plus, les naturistes amènent rarement leur chien faire pipi sur les plages, quand ils en ont. L’idéal naturiste, assez proche des philosophies écologistes, n’étant pas compatible avec l’épandage de déjections canines.

Bref, les plages naturistes sont plus cool que les plages textiles, même si elles sont parfois plus difficiles d’accès.

Nous vous raconterons au passage quelques histoires de plages, puisées dans la grande histoire du naturisme et dans les vicissitudes du quotidien au travers d’anecdotes rapportées par la presse locale.

Le nudisme « sauvage » et la loi

Cette forme de nudité pouvant s’installer dans l’espace public, ailleurs que dans les sacro-saintes « zones naturistes », il faut connaître ses droits. Pour Francine Barthe-Deloizy, auteur de la Géographie de la nudité, « La nudité n’a jamais fait bon ménage avec l’espace public, comme en témoignent les nombreuses lois qui l’ont sanctionnée partout dans le monde. En France, la loi sanctionnant l’“outrage public à la pudeur” du Code pénal a perduré sans aucun changement de 1863 à 1994. Elle punissait toute “personne qui aura commis un outrage public à la pudeur d’un emprisonnement de trois mois à deux ans et d’une amende de 500 à 4 500 francs” (environ 75 à 685 euros). L’article 222-32 du nouveau Code pénal de 1994 a transformé l’outrage public à la pudeur en exhibition sexuelle. Cette modification du vocabulaire employé et le déplacement juridique qu’elle implique rendent compte de l’évolution des normes sociales à l’égard de la nudité. La pudeur, valeur morale mais aussi terme euphémique, laisse la place à un champ plus précis et plus localisé de la nudité, celui de l’exhibition sexuelle “imposée à la vue d’autrui dans un lieu accessible aux regards du public”. Mais, en même temps, cette focalisation reconnue et nommée se traduit par une aggravation de la pénalisation du phénomène : les peines d’amendes sont alourdies et peuvent atteindre 15 000 euros ; en revanche, la peine maximale de prison se voit réduite à un an. »

Notons que ces dernières années, les naturistes ayant le plus souvent été victimes des foudres de la loi sont les pratiquants de la « rando-nue », une forme de naturisme itinérant qui amène évidemment à rencontrer des gens habillés.

Auvergne – Rhône-Alpes

La nouvelle grande région s’étend des lacs alpins aux rives de l’Ardèche, autant dire que l’espace pour y vivre nu ne manque pas.

DÉPARTEMENT DE L’AIN

Chanoz-Chatenay • 01400

Résidence Le Chanozois

385, route de Corbuchin

Tél. : 06 63 10 72 33

Quelques chambres d’hôtes dans une ancienne ferme entourée d’un grand jardin où il sera possible de vivre nu sans contrainte.

Saint-Maurice-de-Gourdans • 01800

Plage de Port Galland

La rivière l’Ain abrite une plage très discrète où se retrouvent quelques naturistes. « Ils viennent ici depuis trois, quatre, quinze ans, connaissent souvent les prénoms et les habitudes des uns et des autres et partagent des codes, un état d’esprit. “C’est un espace de liberté. Ici, tu as des banquiers, des fonctionnaires, des chômeurs. Sur un pied d’égalité… À poil !” détaille Paul, un trentenaire tatoué. Une communauté qui se connaît et se reconnaît, qui cherche dans la nudité un moment de liberté, de lâcher-prise », racontait le quotidien le Progrès. L’auteur de ce guide a longtemps fréquenté cet endroit et a décidé de respecter la tranquillité de ses habitués, parfois importunés par des gros lourds du coin. Mais vous trouverez…

Saint-Jean-de-Thrigneux • 01390

Club du Soleil de Lyon

75, chemin de Pagne

Tél. : 09 87 27 15 22

http://cslyon.nature.free.fr

Les lieux naturistes étant rares autour de Lyon, nous ferons une entorse à notre principe en désignant une structure réclamant une adhésion à un club.

C’est la résidence secondaire des naturistes lyonnais. Comme le racontait Le Dauphiné en août 2014 : « Dans ce petit paradis circulaire de près de quatre hectares cernés par la forêt, c’est “absence de tenue exigée” : il faut être licencié de la Fédération française de naturisme (FFN) ou d’un équivalent étranger pour y entrer. “Nous ne sommes pas des nudistes mais des naturistes”», précise Claude Henry. Cela implique un esprit de groupe, une notion de partage, des relations amicales que n’ont pas les nudistes qui se contentent de se mettre à poil sur une plage sans parler à personne. » Ce qui n’engage que lui !

DÉPARTEMENT DE L’ALLIER

Couzon • 03160

Camping Les Fourneaux

Route de Limoise

Tél. : 04 70 66 23 18

www.lesfourneaux.fr

En août 2015, deux vacanciers hollandais interrogés par le quotidien La Montagne, déclarèrent : « Nous apprécions particulièrement la taille des emplacements (environ trois à quatre fois la taille d’un emplacement de camping standard). Nous n’avons pas trouvé mieux. Cet espace naturiste est unique en France. »

DÉPARTEMENT DE L’ARDÈCHE

Les Gorges de l’Ardèche

Les Gorges de l’Ardèche ne sont plus vraiment le paradis du naturisme. La plage de Bourg-Saint-Andéol est officiellement ouverte au naturisme, en face du centre de vacances des Templiers, alors que, selon l’expression de la revue La Vie au soleil, « Toute pratique en d’autres lieux au bord de l’Ardèche est mal vue par les autorités ». On regrettera les années soixante-dix et le temps des folies à poil tout au long de cette rivière désormais aussi encombrée de canoës qu’une autoroute l’est d’automobiles un soir de grands départs en vacances.

Laboule • 07110

La Beaume au cœur

Route de Valgorge

Tél. : 06 60 16 43 22

www.labeaumeaucoeur.fr

Un lieu de vie écologique en Ardèche et donc naturiste. Les professions de foi libertaires des propriétaires qui présentent leur terrain comme un havre de paix, de liberté et de tolérance nous enchantent. Rustique et sympathique.

Plage de La Beaume

Elle a été créée par les propriétaires du camping La Beaume au cœur sur les berges d’une rivière voisine. Le naturisme y est obligatoire, pas par totalitarisme, mais pour éloigner les importuns.

Plage des Templiers

On y accède depuis le parking du Balcon des Templiers, en amont de la commune de Saint-Martin. La plage est vaste et très fréquentée, située dans un méandre de l’Ardèche.

Saint-Rémèze • 07700

Camping la Plage des Templiers

Tél. : 04 75 04 28 58

www.camping-templiers-ardeche.com

Nous voici dans le célèbre lieu de résidence naturiste haut de gamme des Gorges de l’Ardèche. Celles-ci, lorsqu’on les a fréquentées – nus toujours nus – semblent s’être assagies, mais il reste la plage des Templiers pour être à poil au soleil. Un site exceptionnel dans un cadre grandiose. On peut y camper ou y louer des bungalows.

DÉPARTEMENT DU CANTAL

Au cœur du Massif Central, les paysages du département offrent un dépaysement total aux urbains dans le cadre d’une nature préservée.

Neuveglise-sur-Truyère • 15260

Domaine de la Taillade

Tél. : 04 71 23 84 41

www.taillade-naturisme.fr

Un beau domaine naturiste situé dans la vallée de la Truyère. Rustique, mais tranquille.

Le Feyt • 15290

La Ferme du Feyt

Tél. : 04 71 62 25 56

Un camping autour d’une piscine et d’un plan d’eau naturistes. Il faut profiter de la présence de cet étang où la baignade nue est officiellement autorisée.

DÉPARTEMENT DE LA DRÔME

La Drôme, qui commence déjà au sud de Lyon, ce n’est pas encore le grand sud, mais déjà le « midi moins le quart ». Il fait beau et chaud, vite, à poil !

Sederon • 26560

Les Routelles en Provence

Quartier des Routelles

Tél. : 04 75 28 54 54

www.lesroutelles.fr

Les Routelles raviront les amateurs de rando-nue, comme l’affirment ses propriétaires : « Les Routelles, c’est près de 600 hectares de nature sauvage qui permettent de longues promenades naturistes, en toute liberté, parmi la lavande et les résineux. À l’extrémité du centre, après une heure de marche, vous pourrez pique-niquer entre amis non loin d’une bergerie, à proximité d’une source. Une nouvelle heure de marche pour vous retrouver au sommet de la montagne de Palle (altitude 1 484 m). À nouveau deux bonnes heures pour revenir aux Routelles par le Canyon et Vente-Cul ou, pour les plus téméraires, par le creux de Sérrières. » Rentrons plutôt par Vente Cul, ça paraît indiqué.

DÉPARTEMENT DE L’ISÈRE

Les Alpes se profilent à l’horizon, l’eau des lacs est encore fraîche.

Avignonet • 38650

Camping naturiste Le Courtialet

Tél. : 06 15 64 28 00

www.lecourtialet.eu

Camping en pleine nature, non loin du lac de Monteynard.

Laffrey • 38220

Plage du Lac de Laffrey

On y accède par le terrain du Club des amis d’Alpes et soleil. L’association a dernièrement fêté ses 50 ans d’existence. À l’occasion, une dirigeante prenant la parole se félicitait : « C’est l’affirmation d’un mode de vie. C’est en lien avec un besoin de prendre soin de soi, de son corps et de son environnement. Les naturistes mangent souvent bio et sont sensibles au développement durable et à tout ce qui touche à la préservation de la planète. »

DÉPARTEMENT DE LA LOIRE

Saint-Genest-Lerpt • 42530

Camping La Robertanne

Route de la Robertanne

Tél. : 04 77 90 22 46

À 8 kilomètres de Saint-Étienne, pour se mettre au vert en pleine nature.

DÉPARTEMENT DE HAUTE – LOIRE

Aurec-sur-Loire • 43110

Plage sur la Loire

« C’est en bord de Loire, raconte Le Progrès, que ces naturistes, pour la plupart originaires des environs du Puy-en-Velay, essentiellement de la gent masculine – les femmes étant moins courageuses pour crapahuter au milieu des bois – ont trouvé refuge… depuis vingt ans pour certains. » Le terme « essentiellement de la gent masculine » signifie d’ordinaire dans la presse régionale qu’il s’agit d’une plage gay. Mais comme rien n’est définitif en ce bas monde, les femmes devraient s’y sentir également à l’aise.

DÉPARTEMENT DU PUY-DE-DÔME

En septembre 2017, le département s’est signalé par l’organisation des premières « vendanges naturistes » des vignes du domaine du Tour de Pierre, sous la pluie, dont le produit devrait permettre de boire un jour une « cuvée naturiste ». À suivre.

Saint-Saturnin • 63450

Camping naturiste, la Serre de Portelas

Route du plateau

Tél. : 04 73 39 35 25

www.laserredeportelas.com

Licence FFN obligatoire, encore une exception à la règle que nous nous étions fixée, mais le département manque de lieux accueillants par ailleurs… C’est précisément ici qu’est en vente la « cuvée naturiste » évoquée ci-dessus.

DÉPARTEMENT DU RHÔNE

Bronzer nu sur les rives de la Saône ou du Rhône à Lyon n’est pas envisageable, et c’est bien dommage, mais à proximité, pourquoi pas ?

Vaulx-en-Velin • 69120

Plage de la Mama

Parc de Miribel Jonage

La plage se trouve non loin du restaurant La Mama. Les naturistes fréquentent les bords du grand lac depuis les années 1970, mais la plage n’est autorisée que depuis 2009. « Cette plage naturiste de 200 mètres de long, raconte la Tribune de Lyon, plutôt bien cachée, est située au nord du lac de Miribel Jonage. Pas facile de la rejoindre : après avoir garé sa voiture, il faut emprunter pendant dix minutes un petit chemin en terre entouré de broussailles et de buissons. Un panneau prévient que le nudisme est pratiqué sur cette partie du parc. Un peu plus loin, on commence effectivement à apercevoir les corps nus à travers les branchages. »

Vaulx-en-Velin • 69120

Gymno Club Rhodanien

Chemin de la Bietta

Tél. : 06 62 56 49 99

www.gymnoclubrhodanien.fr

Nous sommes à deux pas de la Mama, pour retrouver d’autres gens nus en suivant toujours le journaliste de la Tribune de Lyon qui a visité les lieux. « Les naturistes “officiels” préfèrent se retrouver au Gymno club rhodanien (GCR), un des pionniers du naturisme en France. Le seul club naturiste de Lyon bénéficie d’un terrain de trois hectares, au cœur même du parc de Miribel Jonage, à quelques dizaines de mètres à peine de l’arrêt de bus Morlet. Derrière de hauts grillages, on trouve à l’intérieur des terrains de tennis, de volley, de pétanque, des aires de jeux pour les enfants, des barbecues et même un petit plan d’eau pour se rafraîchir. »

Lyon • 69005

Nu au théâtre

Théâtre de la maison de Guignol

2, montée du Gourguillon

La troupe du Théâtre de la maison de Guignol a produit une pièce intitulée Chassez le naturiste, il revient au bungalow, de Patrice Sandeau, racontant – en costume – l’histoire de l’intrusion d’un « textile » dans un camp naturiste. Guettez son retour sur scène.

DÉPARTEMENT DE LA HAUTE-SAVOIE

Se baigner nu dans le lac Léman, presque impossible en Suisse, mais toléré en France.

Thonon-les-Bains • 74200

Plage du Château de Ripaille

C’est la seule plage naturiste de la rive française du Lac Léman. Comme le raconte un article publié en 2012 dans la revue L’Essor Savoyard, « Le rivage de galets qui borde l’enceinte du château de Ripaille attire les naturistes des quatre coins de la région… Les pratiquants sont unanimes, la municipalité de Thonon a fait preuve de courage lorsqu’elle a pris l’arrêté municipal qui autorise officiellement la pratique du naturisme sur une bande de 250 mètres, dans la continuité de la plage publique de la Pinède. “Mais c’est un lieu qui a toujours été naturiste, rappelle Claude, un retraité évianais qui vient ici depuis longtemps. Donc, on peut dire que la commune de Thonon a rendu légale une pratique qui a toujours été tolérée à cet endroit.” Et le moins que l’on puisse dire, c’est que cette partie de la plage, et même un peu au-delà, est littéralement prise d’assaut pendant l’été. Lorsqu’il fait beau, les gens font des kilomètres pour venir bronzer ici. »

Bourgogne-Franche-Comté

La Bourgogne et la Franche-Comté sont encore bien éloignées de la mer, mais il est possible malgré tout de s’y baigner nus dans les rivières et de profiter des vertus de la vie à la campagne.

DÉPARTEMENT DE LA CÔTE-D’OR

Cessey-sur-Tille • 21110

Plage d’Arc sur Tille

Le quotidien Le Bien Public raconte : « Placé en contrebas du barrage séparant la Tille du bief alimentant le moulin, l’endroit a été un lieu de rencontre pour les Cesseyens pendant de longues années. Une petite retenue de sable en face de la cascade a donné son nom au point d’eau. Puis, la plage a séduit les naturistes, qui, dans les années 2000, constituaient la majorité du public. Il faut dire que l’accès, confidentiel, à environ 200 mètres de la route ainsi que la végétation généreuse assurent aux baigneurs une certaine discrétion. »

Mercueil • 21190

Plage de l’Étang de Morteuil

Face à la ferme de Répand, route de Demigny (D18), entre Demigny et Beaune, se trouve une plage ouverte à tous les naturistes. Bronzette, baignade, balade…

DÉPARTEMENT DU JURA

Méfiance, les rivières de la région étaient naguère habitées par la Vouivre, une sorte de sirène des campagnes. Elle se promenait nue et gare à qui la croisait… Heureusement, les filles dénudées que nous allons rencontrer ici sont de simples naturistes.

Parcey • 39100

Plage au bord de la Loue

Entre Dole et Tavaux, au bord de la Loue une plage naturiste, à droite de la plage textile, ou sur l’une des îles.

Fontenu • 39130

Plage du lac de Chalain

Cette plage est située sur la rive nord du lac, le plus grand plan d’eau de la région. Les autres rives étant textiles.

Moirans-en-Montagne • 39260

Plage du lac de Vouglans

Cette retenue d’eau, créée par la construction d’un barrage, est bordée de plages pour la plupart textiles. Se garer sur le parking, prendre le sentier à gauche, en direction de la crique près des sapins.

DÉPARTEMENT DE LA NIÈVRE

Comme souvent en France, l’initiative de la création de campings naturistes est revenue à des couples de Hollandais qui souhaitaient satisfaire les désirs d’évasion de leurs compatriotes.

Luzy • 58170

Domaine de la Gagère

Tél. : 03 86 30 48 11

www.la-gagere.com

L’un des trois campings naturistes français à 4 étoiles, au cœur de la Bourgogne. Si le temps est maussade, on file au sauna. Comme l’écrit le Journal de Saône-et-Loire : « Pour pouvoir se balader dans le plus simple appareil en Bourgogne, on peut aller chez Betty et Thom Weterings. Ce couple de Néerlandais est depuis 23 ans à la tête d’un camping naturiste. En 1993, Betty et Thom Weterings, eux-mêmes naturistes, décident en effet d’ouvrir un camping dans la région. “La Bourgogne est très connue et appréciée, le Morvan est très attractif, beaucoup d’étrangers adorent cette région et y viennent pour leurs vacances. Il n’y avait aucun camping naturiste dans le coin, alors nous nous sommes lancés” Le domaine, ouvert du 1er avril au 1er octobre ne désemplit pas au fil des années. “En haute saison, plus de 90 emplacements sont occupés, la fréquentation est toujours en hausse”, indique Thom. »

DÉPARTEMENT DE SAÔNE-ET-LOIRE

Bourbon-Lancy • 71140

Camping naturiste Borvo

Tél. : 03 85 85 47 44

www.campingborvo.fr

Selon le Journal de Saône-et-Loire, il s’agit d’un « terrain de camping de 25 emplacements sur un terrain de 5 hectares qui s’étend jusqu’à la rivière. Borvo camping naturiste, puisque tel est son nom, aura donc la particularité d’être un camping naturiste et sera ouvert de mai à septembre. Il s’adresse à des gens qui aiment à la fois la nature et le calme. Cela peut être aussi bien pour un séjour que pour des Hollandais qui font une étape dans leur voyage vers le sud de la France, ou sur le chemin du retour puisque le site se situe à 700 km, soit environ 8 heures de voiture des Pays-Bas. Étant Hollandais eux-mêmes, c’est la clientèle que Mark et Sandra attendent la plus nombreuse. Mais le camping sera ouvert bien entendu aussi aux Français ou autres nationalités. »

Bretagne

La Bretagne se prête particulièrement au naturisme, grâce à ses très nombreuses plages de sable fin, à ses rochers qui dissimulent des critiques les plus timides, et par la déjà longue histoire des clubs locaux… Reste la météo qui n’est pas toujours clémente, il faut parfois se couvrir un peu, mais il reste toujours possible de s’ébattre nu entre deux averses, voire sous la pluie, c’est très vivifiant.

DÉPARTEMENT DES CÔTES D’ARMOR

Bourseul • 22130

Camping Pallieter

La villa Menier

Tél. : 02 96 83 05 15

www.pallieter.fr/

Un ancien terrain agricole de 9 hectares, situé à une dizaine de kilomètres de la mer.

Saint-Brieuc • 22000

Plage des Rosaires

La pointe de la Horaine, sur le territoire de la commune de Plerin, est fréquentée par des gens nus. « Or, racontait le Télégramme de Brest en août 2015, officiellement, un arrêté municipal interdit depuis juin 2004 le naturisme sur cette plage. Mais, c’est bien connu, chassez le naturiste, il revient au galop… Depuis que la gauche est revenue aux affaires, la pratique est de nouveau tolérée. “Il n’y a pas d’autorisation, c’est donc interdit, indique la municipalité, qui ne souhaite pas s’étendre sur le sujet outre mesure… Mais nous ne voulons pas la guerre, jouer un énième épisode des Gendarmes de Saint-Tropez. Tant qu’il n’y a pas de problème, on joue la tolérance.” »

Lannion • 22300

Plage de Maez-an-Aod - Beg-Leguer

Chemin de Maez-an-Aod

Une des criques de cette plage sauvage accueille les naturistes.

Erquy • 22430

Plage du Lourtuais

La plage du Lourtuais, au nord du cap d’Erquy, est autorisée au naturisme depuis de nombreuses années par arrêté municipal sur 500 m, à gauche en descendant. Elle est régulièrement le cadre des manifestations de la Journée mondiale sans maillot, organisées par le Club du Soleil des Côtes-d’Armor.

DÉPARTEMENT DU FINISTÈRE

Fouesnant • 29170

Plage de Kerler

Plage naturiste autorisée depuis 2005, sauf la nuit…

Selon le Télégramme de Brest, le maire ne souhaite en aucun cas voir fuir les naturistes : « C’est un mode de vie. Moi, ça ne me dérange pas. Fouesnant dispose de 14 km de plage au total : il me semble que chacun peut y trouver sa place et la liberté de s’exprimer en respectant les autres. » Et pourquoi fuiraient-ils ? Mais parce que des voyeurs et des exhibitionnistes ont troublé parfois la tranquillité de cette plage immense.

Le Conquet • 29217

Plage de Porz Liogan

Rue Surcouf

Une crique accessible sur la droite abrite les naturistes.

Tréguennec • 29720

Plage de Kermabec

La partie droite de la plage, près de l’étang et de la réserve biologique de Trunvel, abrite quelques naturistes. L’endroit fut un peu secoué en 2017 lorsqu’on y découvrit un obus de la dernière guerre.

Plouarzel • 29810

Plage des Charettes

Le naturisme est toléré sur la partie nord, on y accède par l’escalier situé près du parking qui mène, en allant à droite, vers les criques à marée basse. Des baigneurs interrogés par Ouest-France en 2014 racontaient : « “C’est malheureusement la seule, regrette Patrice, 55 ans. Elle n’est pas très accessible. À marée basse, on emprunte les escaliers de la plage textile mais à marée haute on ne peut pas y accéder.” “Sauf en empruntant un chemin dangereux dans les rochers. Du coup, on ne vient pas”, poursuit Michelle. Sur la plage, des couples, des jeunes femmes ou des hommes venus seuls se côtoient : “Beaucoup de gens viennent ici. D’habitude, il y a pas mal de couples. C’est plus rassurant que de venir tout seul sur des plages parfois interdites.” »

Tregunc • 29910

Plage de Kéranouat

Tout est clair depuis 2005, si on en croit le Télégramme de Brest. « Difficile d’y échapper. Sur les parkings de Kerouini II et de Keranouat, des panneaux sont là pour marquer officiellement les accès à la plage naturiste. Sur le sable, l’arrêté municipal pris par Jean-Claude Sacré le 21 avril dernier, est affiché en limite de zone, sur un gros rocher blanc. Il est clair : “La pratique du naturisme est autorisée exclusivement sur cette plage et strictement interdite sur la dune et tout autre partie du domaine public (parkings)” Et seulement entre 10 heures et 22 heures. »

DÉPARTEMENT D’ILLE-ET-VILAINE

Cancale • 35260

Plage du Verger

Une vaste plage de sable fin, accessible et tranquille. Le naturisme n’y est que « toléré ».

Saint-Méloir-des-Ondes • 35350

La Guimorais

Saint-Coulomb

Seule la partie est de la plage des Chevrets est naturiste, du côté de la pointe du Meinga, au nord-est de la commune de Saint-Méloir-des-Ondes, entre Cancale et Saint-Malo.

Saint-Lunaire • 35800

Plage de la Fourberie

Rue Émile Bergerat

Quelques naturistes se retrouvent sur la partie ouest de la plage, après les rochers.

DÉPARTEMENT DU MORBIHAN

Le Coheno • 56550

Camping La Pinède

89, rue de Keryargon

Tél. : 02 97 55 61 55

www.cnbs56.com

Le camping géré par le club naturiste de Bretagne sud. Le centre se trouve non loin de la plage naturiste de Kerminity sur le territoire de la commune d’Erdeven.

Ploemeur • 56270

Plage Kaolins de Ploemeur

Cette vaste plage de sable se situe à l’ouest de la ville face au golf. Le Télégramme de Brest raconta, durant l’été 2017, l’une des raisons qui amena la réclamation d’un arrêté autorisant officiellement le naturisme : permettre aux forces de l’ordre d’intervenir en cas d’intrusion de voyeurs ou de harceleurs. « La zone de plage a été balisée et fait l’objet d’un arrêté autorisant la pratique du naturisme. L’objectif – à leur demande – est de protéger celles et ceux s’adonnant à cette pratique puisque les forces de l’ordre n’avaient aucun moyen d’action permettant de les protéger sans arrêté autorisant le nudisme. Il est dénombré plusieurs atteintes aux personnes, attouchements et agressions sexuelles sur les deux mois d’été. Les forces de l’ordre ne pouvaient intervenir, et les touristes ne connaissant pas le secteur pouvaient être quelque peu surpris. Cet arrêté permet d’informer par la pose de panneaux informatifs et de prévenir. »

Cleguer • 56620

Domaine naturiste Les Bruyères d’Arvor

9, village de Keranstumeau

Tél. : 02 97 32 57 91

www.les-bruyeres-d-arvor-naturiste.com

Un terrain naturiste de 7 hectares, situé à une vingtaine de kilomètres des plages naturistes les plus proches.

Arzon • 56730

Plage de Kerver

« Tout le monde sait qu’il y a des naturistes à cet endroit », lançait Roland Tabard, maire d’Arzon, au quotidien Ouest-France en juin 2016. « Il y a vingt ans, cette magnifique plage était sauvage et peu fréquentée avec un accès assez difficile. Le site a provoqué l’installation du naturisme. Aujourd’hui, avec le bouche-à-oreille et les nouveaux moyens de communication, comme Facebook, c’est un coin connu » « On fait croire aux gens qu’il y a la possibilité de se dénuder au Kerver alors que ce n’est pas vrai », explique de son côté, Alain Layec, maire de Saint-Gildas-de-Rhuys. Un arrêté municipal interdit la pratique du naturisme sur la plage de Kerver, sur les deux communes. « Il date des années 1990 ». Aussi « régulièrement, nous envoyons la gendarmerie pour faire partir les naturistes » Vous voilà prévenus, il faut repérer la limite communale entre Arzon et Saint-Gildas et changer de tenue d’un côté ou de l’autre. Et tant pis pour les commerçants de Saint-Gildas qui se privent d’une clientèle généralement aisée et de bonne humeur…

Pénestin • 56760

Plage de Camaret

Allée de Camaret

On y accède par la route du Halguen puis en prenant sur la droite l’allée de Camaret. Naturisme toléré sur la partie droite de la plage.

Centre-Val-de-Loire

Comme toutes les régions essentiellement rurales, le centre offre aux naturistes un décor bucolique pour goûter aux joies du naturisme dans la verdure.

DÉPARTEMENT DE L’INDRE

Luzeret • 36800

La Petite Brenne

La Grande Métairie

Tél. : 02 54 25 05 78

www.lapetitebrenne.com

« Dans un cadre agréable où le naturiste se sentira vite à l’aise, la Petite Brenne a un “vrai cœur” : la cour appelée “boulevard” (du fait que l’on y joue aux boules) est entourée d’un bar, d’une terrasse ainsi que d’un restaurant construit dans une vieille grange magnifique. Le domaine naturiste, qui s’étend sur 42 hectares est traversé par un ruisseau. On y trouve aussi un étang de plus d’un hectare et deux belles piscines dont une couverte et chauffée. Location de 2 chalets et de 8 mobile homes +1 Brenne-villa pour 15 pers. »

DÉPARTEMENT D’INDRE-ET-LOIRE

Clere-les-Pins • 37340

Le Club du soleil de Touraine

Le bois des Forges

Tél. : 02 34 37 66 26

www.cstouraine.fr

La rencontre habituelle entre un terrain boisé, un camping et une piscine où il est agréable de barboter nus au cœur de la Touraine.

Corse

Le naturisme et la Corse n’ont pas toujours fait bon ménage. En 1975, le maire de la commune d’Ogliastro organisa un commando anti-nudiste qui barbouilla de peinture bleue tous ceux que ses membres réussirent à capturer… De l’histoire ancienne. Aujourd’hui, les plages naturistes corses sont parmi les plus belles de France. Comme le rappelait un reportage de la radio France-Bleu durant l’été 2017, « la Corse n’échappe pas au phénomène, même s’il est moindre que dans d’autres régions : elle compte parmi les cinq premières destinations naturistes de France. Six établissements dans l’île sont complètement dédiés au nudisme. Plus qu’une forme de tourisme, un mode de vie. »

Sainte-Lucie de Porto Vecchio • 20144

Camping Villata

Tél. : 04 95 71 62 90

www.campingvillata.com

« Camping textile avec plage naturiste… À 12 km de Porto-Vecchio, entre les baies de Saint Cyprien et Pinarello, non loin des aiguilles de Bavella, le camping Villata, ouvert d’avril à octobre, vous offre sa plage de sable fin avec vue sur la Tour Génoise de l’îlot de Pinarello. »

Porto Vecchio • 20137

Camping la Chiappa

Route de Palombaggia

Tél. : 04 95 70 00 31

www.chiappa.com

Le camping de 65 hectares est évidemment bordé par une plage naturiste.

Bravone • 20230

Domaine de Bagheera

Tél. : 04 95 38 80 30

www.bagheera.fr

Un camping de 250 emplacements répartis sur 150  hectares. Une plage immense, une pinède, un étang, Bagheera offre tout ce que peuvent attendre des naturistes épris de liberté. La propriétaire des lieux, interviewée par Corse-Matin en 2017, explique l’origine de Bagheera : « C’était un terrain de famille dont mon mari a hérité et qui était… nu. Il a tout créé dès 1967. Il a tout démaquisé et même fait la route pour arriver jusqu’ici. Il y avait déjà Corsicana, il avait voyagé dans le Sahara et c’était un esprit libre, progressiste. Le naturisme lui convenait bien. »

Linguizetta • 20270

Domaine de Riva Bella

Route de Riva Bella

Tél. : 04 95 38 81 10

www.naturisme-rivabella.com

Ouvert du 1er avril à début novembre

La plage de Riva Bella se situe à deux pas du centre de thalasso naturiste. Corse-Matin raconte encore : « À Linguizzetta, dans la Plaine orientale, le village naturiste Riva Bella, fondé il y a presque cinquante ans, a ouvert ses portes à Corse-Matin. Sans complexe et à visage découvert, les adeptes du naturisme nous ont livré leurs témoignages. À 63 ans, Anne se porte comme un charme. Pas une ride et un corps ferme. “Bah oui, vous voyez, le naturisme ça conserve”. Tous les ans, au mois d’août, elle quitte sa Haute-Savoie d’adoption pour s’isoler avec Yves, son mari, “dans ce petit coin de paradis corse”, comme elle l’appelle. L’endroit est magique, en effet. Du sable à perte de vue, une mer bleu turquoise, une pinède de 78 hectares. »

Linguizzetta • 20230

Club Corsicana

Tél. : 04 95 38 80 25

www.clubcorsicana.free.fr

Il s’agit d’un véritable village naturiste, composé de 200 bungalows installés au bord de la mer. Le quotidien Corse-Matin raconta l’origine des lieux : « Tout a commencé avec le docteur Hofmann, rembobine-t-elle. Il était dentiste, entre Stuttgart et Munich. Sa profession ne lui plaisait plus. Il est venu ici en vacances et ça lui a plu. Il y avait déjà un village au-dessus de Porto-Vecchio, fondé par des Corses dans les années cinquante. Il n’y avait que du maquis et il a fait ça tout doucement à partir de 1961. Il n’y avait d’abord que de petits bungalows. Maintenant nous pouvons accueillir 400 personnes. » 

Grand Est

Ce n’est certes pas la région idéale pour se mettre nu, mais à naturiste décidé rien d’impossible.

DÉPARTEMENT DU BAS-RHIN

Strasbourg • 67000

Plage de la gravière du Blauelsand

La plage du Blauelsand est située sur les rives de l’étang de Blauelsand (Strasbourg-Robertsau), à environ 10 km au nord de Strasbourg. Elle est autorisée au naturisme par arrêté municipal du 28 juin 1989. L’association de défense de la plage affirme : « Le lieu est public. On y trouve des personnes de tout âge. Vous y trouverez des sanitaires, des douches (attention à ne pas utiliser de savon), des bancs, des tables, des tables de ping-pong, un terrain de boules et même un pont pour traverser la rivière qui traverse cette ancienne gravière. Le calme règne malgré la foule qui vient dès les premiers rayons du soleil. Les animaux sauvages vaquent tranquillement à leurs occupations. »

Hauts de France

La région est la plus proche des pays nordiques où le naturisme est quasiment un mode de vie banal. Les grandes plages de sable fin du nord, malgré la température, se prêtent à la nudité discrète.

DÉPARTEMENT DU NORD

Dans le Nord nous irons faire du camping.

Houplines • 59116

Camping du Pont-Charlet

35, rue de la Blanche

Tél. : 07 82 13 42 08

www.camping-du-pont-charlet.fr

À 13 kilomètres du centre de Lille et en pleine nature, l’espace du Plein Air Relax Club, créé en 1966, est associé à un camping naturiste organisé autour d’une piscine.

Boulogne sur Helpe • 59440

Camping Eden Avesnois

Chemin de Montorgueil - Basse Boulogne

Tél. : 06 42 72 97 18

Licence de la FFN obligatoire.

Beaurieux • 59740

Camping Natura

1 395, rue de Sivry

Tél. : 03 27 60 51 77

www.naturainternational.eu

Le terrain appartient à « une association familiale de plein air gymnique qui permet aux familles qui y adhèrent de pratiquer le naturisme dans une atmosphère de bonne compagnie et à l’abri des nuisances tant physiques que psychologiques des villes. » Licence obligatoire.

DÉPARTEMENT DU PAS-DE-CALAIS

Tous à la plage… Il y a de la place.

Berck-sur-Mer • 62108

Plage des sables d’Opale

À Berck, suivez le front de mer jusqu’à l’extrême nord de la ville. Après quelques zigzags, vous croiserez le boulevard de Boulogne que vous remonterez en direction de la mer, puis vous emprunterez la dernière rue à droite, dite « chemin des Anglais », parallèle aux dunes jusqu’à un parking.

Vous comprendrez que vous êtes bien arrivés en découvrant à proximité un bar arborant le rainbow-flag. La plage commence juste après un chaos de blockhaus à demi détruit et un immeuble immense abandonné au sommet des dunes. Une belle étendue de sable s’étire sur plus d’un kilomètre, l’eau est évidemment fraîche mais très claire. Certains des habitués sont membres de l’association gymnique amicale du Boulonnais à la Somme (AGAPS). Ils s’inquiètent de la fréquentation des dunes.

Comme le rappelait un article d’un quotidien local1 : « À l’intérieur des dunes, juste derrière le banc de sable, l’ambiance est plus chaude, voire carrément perverse : “C’est un lieu de rencontres homo et libertin, se désole Robert. Mais nous n’avons rien à voir avec eux, cette zone ne fait pas partie de la plage naturiste” Et les amalgames vont vite : “On ne leur reproche rien tant qu’ils restent discrets, mais c’est un peu gênant car ça nuit à l’image des naturistes, les gens pensent que nous sommes tous des libertins.” Il reste les voyeurs, surnommés les suricates. “Comme ces petits animaux de la savane, droits comme des piquets en tenue d’Adam, ils observent d’un œil alangui les naturistes du haut de leurs dunes…” »

Sans doute à cause de cette diversité des publics, la plage doit faire face à l’hostilité d’un « collectif opposé à la pratique du naturisme sur la plage de Berck ». Leur avocat, M. Patrick Galand, a adressé une nouvelle lettre au maire de Berck, dans laquelle il affirme2 « qu’au-dessus de l’autorité d’un arrêté municipal, il y a la loi et que l’arrêté autorisant le naturisme sur une partie de la plage n’est pas, selon lui, conforme à la loi. » Il précise : « En France, le fait de montrer sa nudité à des personnes qui n’y ont pas consenti est interdit et constitue un délit qui condamne l’exhibition sexuelle à un an d’emprisonnement et 15 000 euros d’amende » et il ajoute : « Quand bien même l’arrêté municipal les y autorise, les naturistes ne sont pas dispensés de la stricte observation du Code pénal et ils sont en infraction. »

En clair, ce juriste affirme qu’une pratique autorisée est néanmoins interdite.

DÉPARTEMENT DE LA SOMME

La mer du Nord nous attend.

Cayeux-sur-mer • 80410

Plage de l’Amer Sud

La plage naturiste s’étend sur 1 km au sud de l’ancien sémaphore (Amer-Sud). Le naturisme y est officiellement autorisé depuis le 8 août 2012. Les galets sont un peu durs aux fesses sensibles, l’eau est fraîche, mais à marée basse la plage devient immense.

Quend • 80120

Plage du Domaine de Marquenterre

À Quend-Plage, prendre un chemin menant vers le sud et un centre nautique. Se garer tant bien que mal au centre nautique. La plage commence à 1 km au sud du centre, elle est littéralement immense puisque des gens nus s’installent parfois jusqu’aux limites du domaine du Marquenterre au bord de la baie de Somme. Le naturisme n’y est que toléré, mais la place ne manque pas pour se mettre nu tout à son aise.

Île-de-France

Le naturisme « en ville » est désormais à l’ordre du jour à Paris. Tout a commencé par la présence d’un stand d’association naturiste à la fête de l’Humanité, puis par la décision d’accorder un terrain du bois de Vincennes à la pratique de la nudité.

On rencontrera les membres de l’Association des naturistes de Paris partout à leur aise en ville, quand ils nagent nus les lundis et mercredis dans les eaux de la piscine Roger le Gall dans le 12e arrondissement ou lorsqu’ils sont les utilisateurs les plus assidus du nouvel espace naturiste du bois de Vincennes qu’ils ont contribué à créer.

Paris • 75012

Route du Dauphiné, Bois de Vincennes

La création d’une zone naturiste au cœur du bois de Vincennes a fait couler beaucoup d’encre, réveillant au passage tous les préjugés anti-naturistes, en particulier ceux qui conduisent à les tourner en ridicule. Mais les lieux ont bel et bien été ouverts et ont connu un grand succès durant la fin de l’été 2017.

« Il ne s’agit de ne forcer ni choquer personne. L’idée, c’est que chacun trouve sa place », explique Anne Souyris, co-présidente du groupe écologiste de Paris, à l’origine de la proposition, en septembre 2016. « Si on fait un espace fermé, c’est pour que les gens qui ne veulent pas voir de corps nus puissent ne pas les voir. Mais on ne veut empêcher personne de profiter du parc non plus. La demande formulée par les élus EELV auprès du Conseil de Paris a été respectée : un espace mixte (ouvert aux “textiles” et aux naturistes), beau, assez grand, dissimulé à première vue mais accessible facilement. »

La première année d’expérience a été un succès, l’expérience devrait être reconduite, ce qui n’est pas encore officiellement annoncé à l’heure où j’écris ces lignes. Laurent Lafon le maire UDI de Vincennes s’opposant à cette ouverture, au nom du fait que cela interdisait une partie du bois au public familial.

DÉPARTEMENT DE L’ESSONNE

Saint-Chéron • 91530

Héliomonde

Route de la Petite Beauce

Tél. : 01 64 56 61 37

www.heliomonde.fr

Le centre naturiste le plus proche de Paris. Les équipements et les dizaines de bungalows des résidents permanents sont situés au cœur d’une forêt immense où il y aurait des biches en liberté – l’auteur de ces lignes les a croisées deux fois en quinze ans de fréquentation. Le camping est moins sauvage, mais proche de la piscine, ainsi que les bungalows à louer. Celle-ci peut se vanter de regrouper la plus forte densité de gens nus et joyeux à 50 kilomètres autour de la capitale. En décembre 1961, la Revue Internationale Naturiste écrivait déjà : « La FFN enregistre avec satisfaction chaque année la création de nouveaux centres dans la région parisienne et en province. Nous pouvons rappeler qu’à Pâques s’est ouvert le centre d’Heliomonde, à Saint-Chéron. Ce camp, situé dans un site merveilleux, est appelé à rendre des services immenses. Il a été fréquenté très régulièrement tout l’été et le Rallye d’automne qui a eu lieu en septembre a obtenu un très gros succès. » Le terrain s’est installé dans d’anciennes carrières, son immensité permet de se promener, de faire du sport, de ne rien faire, nus…

On y rencontre un très grand nombre de Hollandais pour qui Héliomonde est quasiment une étape obligatoire sur la route des vacances vers le sud. Ils viennent en famille au sauna ou au hammam avant de reprendre la route vers le sud. Le restaurant et sa terrasse sont un havre de paix, sauf durant les phénoménales soirées dansantes dont le centre a le secret.

Normandie

La Normandie est le berceau de la culture balnéaire en France, les premiers baigneurs s’installèrent sur les côtes dès le début du XIXe siècle. Le naturisme trouve lui aussi sa place au pied des falaises ou le long des plages de galets.

DÉPARTEMENT DU CALVADOS

Vers-sur Mer • 14114

Plage de Meuvaines

La plage, située entre Vers-sur-Mer et Asnelles est un rendez-vous de garçons tout nus. Mais une plage naturiste illégale, les voyeurs rôdent…

Villers-sur-Mer • 14510

Les Vaches Noires

Méfiance, cette longue plage située aux pieds des falaises peut se révéler dangereuse à marée haute. La plage est célèbre pour la présence de fossiles, et nous ne parlons pas de naturistes âgés, mais de souvenirs de la préhistoire.

Merville-Franceville-Plage • 14810

Plage de la Redoute

On y accède par la RD 514 en venant de Caen. La plage naturiste de Franceville, très officiellement gérée par le Club Normandie Naturiste attire à la nuit tombée un public très varié de libertins hétéros ou gay. En juin 2015, le site Actu.fr, reprenant des informations du pays d’Auge, rapportait des incidents mettant en scène des garçons pratiquant des fellations sur la plage. « “Je reçois très fréquemment des plaintes de familles qui sont choquées par les pratiques de certains usagers de cette portion de la plage. Il y a une différence entre la fréquenter pour y faire des rencontres et un passage à l’acte à la vue de tout le monde”, peste le maire, Olivier Paz, qui a décidé de porter plainte. L’espace naturiste – la plage de La Redoute – situé à proximité de l’embouchure de l’Orne est géré par la Fédération Française de Naturisme et l’association Nature et Tourisme de Normandie. Les problèmes sont peu fréquents. Cependant, la municipalité doit veiller pour qu’en périphérie de la zone réservée aux adeptes du naturisme, il n’y ait aucun débordement “et surtout pas de passage à l’acte”, insiste le maire. »

DÉPARTEMENT DE LA MANCHE

Agon-Coutainville • 50230

Plage de la pointe d’Agon

Depuis 2014, la partie sud de la plage est ouverte aux naturistes par arrêté municipal. On y rencontrera des huîtres et des moules, car nous sommes à proximité d’une cale utilisée par des conchyliculteurs. Dans le quotidien Ouest-France, en 2014, on pouvait lire : « À Agon-Coutainville, la mairie a signé un arrêté autorisant la pratique du naturisme sur un espace de la plage, mais pas dans les dunes. » Un président d’association affirmait « en tant que naturiste j’avais regretté que des PV aient été dressés en 2013 à des personnes pour exhibitionnisme, dans les dunes de la Pointe d’Agon. J’ai pensé qu’il était temps de clarifier la situation et de permettre la pratique du naturisme dans un cadre légal. J’ai rencontré le maire, Christian Dutertre, qui a prêté une oreille attentive à mes arguments. Le conseil municipal a suivi à la quasi-unanimité et a voté l’arrêté d’autorisation le 21 juillet 2014. » L’arrêté autorise le naturisme dans un espace de plusieurs centaines de mètres sur la plage, mais en même temps interdit le nudisme dans les dunes. On aura compris qu’il s’agit d’autoriser le naturisme tout en combattant les pratiques sexuelles illicites dans les dunes.

Barneville-Carteret • 50270

Plage de la vieille église

Située près du Cap de Carteret, elle attire les nudistes, mais pas les baigneurs.

Saint-Germain-sur-Ay • 50430

Plage de la pointe du banc

Pratiquant le naturisme sur les conseils de son médecin, un dénommé Jean Nagat a fondé une association naturiste et créé la plage naturiste de Saint-Germain-sur-Ay en 1999. Seule homologuée dans la Manche, l’association regroupe 120 membres dont l’âge moyen est de 35 ans, avec aussi des enfants et des étrangers. La zone naturiste se trouve sur la partie sud de la plage.

Bréville-sur-mer • 50290

Plage de Bréville

Se mettre tout nu, encore ! La plage entre le golf et l’aéroclub est fréquentée par des gens nus, qui, sagement, font très attention à ne pas s’y baigner à marée basse…

DÉPARTEMENT DE SEINE-MARITIME

Criel-sur-mer • 76910

Criel-Plage

La plage naturiste de Criel-sur-mer, sous les falaises à côté de Mesnil-Val-Plage, est officiellement interdite à la pratique du naturisme mais il y en a parfois quand même. Attention, l’endroit commence à être dangereux quand la mer monte !

Le Tilleul • 76790

Plage du cap d’Antifer

Paris-Étretat par l’A13, le Pont de Tancarville puis la D910.

La plage naturiste d’Étretat se trouve en vérité sur le territoire de la commune du Tilleul, à l’ouest de la ville par la D940. Au Tilleul, suivre la direction du Centre équestre, puis celle du phare du Cap d’Antifer. À droite du phare un chemin descend vers le parking de la Valleuse du Fourquet. Qui dit Valleuse dit falaise et donc escalier. Il va falloir se descendre 140 marches pour accéder à une plage de galets.

Varengeville-sur-Mer • 76119

Plage du Petit-Ailly

La plage se trouve à l’ouest de Dieppe sur le territoire de la commune de Varengeville-sur-Mer. On y accède par la D75 depuis Dieppe. La plage se trouve au lieu-dit Port l’Ailly. Lors des grandes marées, on trouve de nombreuses personnes pratiquant la pêche à pied. Les marées, justement, dégagent une belle plage de sable qui offre un bel espace de jeu aux naturistes de passage.

Yport • 76111

Le Club du Soleil de la Porte Océane

Bois des 40 Acres

Tél. : 02 35 27 30 64

Dans un article de Paris Normandie, publié en août 2016, Philippe Martin, le trésorier de l’association gérante du camping, déclarait : « Cinquante-six emplacements fixes sont réservés aux adhérents du CSPO. Les soixante-quatre restants sont alloués aux vacanciers », qui sont majoritairement néerlandais, belges ou allemands. Dans un cas comme dans l’autre, le fait d’être naturiste est un impératif : « Pour séjourner ici, il faut soit être affilié à la FFN (Fédération Nationale de Naturisme), soit à une autre fédération nationale. »

Nouvelle Aquitaine

La façade atlantique, avec ses vastes plages de sable, offre de nombreuses possibilités de baignade naturiste. On y retrouve certains des centres de loisirs naturistes les plus vastes d’Europe. Nous croiserons également un grand nombre de terrains de camping naturistes dans les départements ruraux de la région, en particulier au cœur des paysages magnifiques de Dordogne.

DÉPARTEMENT DE LA CHARENTE-MARITIME

Yves • 17340

Plage de Marouillet

La plage longe la réserve naturelle du Marais d’Yves gérée par la Ligue pour la Protection des Oiseaux. Le naturisme y est toléré, il semblerait que ce soit un lieu de drague.

Île d’Oléron

Plage naturiste de Saint-Trojan-les-Bains

Ce serait « la plus belle de l’île d’Oléron, car elle a gardé ses dunes ». À moins que la plus belle ne soit la Plage des Saumonards, sur le territoire de la commune de Saint-Georges-d’Oléron.

La Tremblade • 17390

Plage du Vieux Phare

Située à proximité de La Palmyre, la baignade y est très dangereuse en raison des forts courants… Les naturistes viennent tranquillement y bronzer. Il y a plusieurs plages naturistes autour de la Tremblade.

Saint-Palais-sur-Mer • 17420

Plage des Combots

Ronce-les-Bains

Elle est gérée par le club naturiste du soleil de Saintonge. Elle se situe à proximité de la limite entre les communes des Mathes et de Saint-Palais-sur-Mer et bénéficie d’un parking. La plage a fait l’objet de toutes sortes de rumeurs malveillantes autour de la fréquentation des lieux par quelques libertins un peu trop voyants, témoin cet article teinté d’ironie de La Charente Libre : « Dès l’arrivée sur le sable, à quelques mètres du poste de secours, un panneau prévient. Zone “textile” à gauche, zone naturiste à 50 mètres à droite. Dans les faits, c’est plutôt 5 mètres. Un autre panneau indique même que la plage est naturiste depuis un “arrêté municipal du 19 août 1977.” À défaut d’être déserte, on se trouve donc sur une plage historique. Encore plus bondée depuis quelques années. Les nudistes avaient pris l’habitude de s’éloigner de cette zone, et d’enlever leur maillot n’importe où sur la plage. Quelques descentes de policiers leur intimant de se rhabiller ont renvoyé les naturistes sur la portion de plage qui leur est réservée. Ils se retrouvent maintenant les uns sur les autres. Sur la seule plage officiellement nudiste de la côte royannaise, les vacanciers trouvent “agréable de sentir l’air”. »

Les Mathes • 17570

Camping Le Petit Dauphin

1696, route de la Fouasse

Tél. : 05 46 06 38 23

www.le-petit-dauphin.com

À deux pas des grandes plages naturistes charentaises.

DÉPARTEMENT DE CORRÈZE

Eyburie • 19140

Camping Aimée Porcher

Pingrieux

Tél. : 05 55 73 20 97

www.aimee-porcher.com

Tenu une fois de plus par des Néerlandais installés en France, ce camping en pleine nature permet de se baigner nu dans l’eau d’un lac.

DÉPARTEMENT DE LA CREUSE

Boussac-Bourg • 23600

Camping Creuse Nature

Route de Bétète

Tél. : 05 55 65 18 01

www.creuse-nature.com

« Un camping paisible dans un cadre bucolique. » Le terrain propose 100 emplacements sur 19 hectares en sous-bois, près de l’étang ou de la piscine.

DÉPARTEMENT DE LA DORDOGNE

Saint-Géraud-de-Corps • 24700

Le Domaine de Chaudeau

Tél. : 05 53 82 49 64

www.domainedechaudeau.com

« Sur 70 hectares de nature, le Domaine de Chaudeau accueille les naturistes venus se ressourcer. Vivre la Nature entre vignobles de Bergerac et prairies du Périgord, protégés par des forêts et illuminés par le soleil d’Aquitaine. » On appréciera le plaisir d’avoir une plage privée sur un plan d’eau où vous pourrez également pêcher.

Naussannes • 24440

Camping Le Couderc

Tél. : 05 55 22 40 40

www.lecouderc.com

À 24 kilomètres au sud de Bergerac. Une famille de Néerlandais a conçu ce centre de vacances naturiste autour d’une piscine et d’une source d’eau claire…

Saint-Avit-Rivière • 24540

Camping Terme d’Astor

Terme d’Astor

Tél. : 05 53 63 24 52

www.termedastor.com/fr/

« L’ambiance, affirment les propriétaires, peut être décrite comme détendue et libre. Tout est fait dans notre camping pour rendre votre séjour le plus agréable possible. Les seuls éléments introuvables sont des panneaux d’obligation et d’interdiction à l’entrée du camping, pour le reste tout y est. » Mais que faut-il comprendre ?

Rouffinac • 24580

Le Coteau de l’Herm

La Coste

Tél. : 05 53 46 67 77

Le camping de 7 hectares, situé sur le flanc sud au sommet d’une colline avec un bois en haut et une grande pré-terrasse en contrebas, compte 50 emplacements. Il est lui aussi géré par des gens du nord de l’Europe.

DÉPARTEMENT DE LA GIRONDE

Les plages d’Aquitaine vouées au naturisme sont particulièrement nombreuses et vastes, et souvent dangereuses à cause des courants et des vagues ! Le département peut s’enorgueillir d’abriter sur son territoire certains des centres naturistes les plus vastes et les plus fréquentés d’Europe.

Le Verdon-sur-Mer • 33123

Plage Saint-Nicolas

Naturiste et surveillée, la baignade y est dangereuse, comme souvent dans la région.

Grayant-et-L’Hôpital • 33590

Centre naturiste Euronat

Tél. : 05 56 09 33 33

www.euronat.fr

C’est désormais le plus grand centre de vacances naturistes d’Europe. Il couvre une superficie de 335 hectares en bordure de la plage naturiste de Dépée, longue de 1,8 kilomètre. On y dénombre 1 400 emplacements de camping, 500 bungalows ainsi que 70 mobile homes, certains étant occupés par des résidents quasi permanents. Véritable petite ville naturiste, Euronat compte un centre commercial et un cabinet médical. Fin 2017, l’association France 4 Naturisme constatait, « Tous les campings de France 4 Naturisme ont été plébiscités par les vacanciers avec de très bons taux de remplissage en juillet, particulièrement pour ceux en bord d’Océan Atlantique. C’est notamment le cas d’Euronat, dont les séjours ont augmenté de 4,92 % et les réservations de 8,9 % en ce début août… »

Montalivet • 33203

CHM - Le centre naturiste Héliomarin de Montalivet

Tél. : 05 33 092 092

www.chm-montalivet.com

C’est encore l’un des plus vastes d’Europe. Il a été fondé en 1949 par Albert Lecoq. Dans les années soixante, des reportages présentent l’endroit : « Le camp était divisé en cités aux noms suggestifs : cité Soleil, cité Verdure, cité Clairevie (réservée aux membres du Club Soleil de Bordeaux), cité Floride, cité Californie, et enfin la dernière née : la cité du Médoc. » La suite du reportage de la Revue Naturiste Internationale donne une idée de l’ambiance : « Dans la grande salle du home collectif, des jeunes gens et des jeunes filles, aussi nus que les joueurs de volley ou de golf, s’adonnaient aux joies du ping-pong. »

Dès 1949, Albert Lecocq avait obtenu un bail pour 24 hectares situés sur la commune de Vendays-Montalivet. Le conseil municipal avait approuvé l’implantation d’une zone et d’un camping naturiste dès 1950. À l’origine, le camp s’installe sur un terrain ravagé par les flammes et ne compte que cinq bungalows, mais dès l’année suivante il attire plus de 500 campeurs en 1950. Le quotidien Sud-Ouest interviewa quelques vieux habitués en 2013. « À l’époque nous n’avions ni l’eau, ni l’électricité. On vivait simplement dans nos tentes, en famille », raconte Gilberte Dussac, 94 ans, l’une des pionnières du CHM avec feu son mari Alix. Au fil des ans le nombre d’habitués ne cesse d’augmenter, tandis que les installations en font un véritable village, avec ses commerces et ses restaurants.

En 1969, on dénombrait déjà 14 000 estivants, et aujourd’hui on y dénombre 1 100 emplacements de camping et 1 350 bungalows. En conséquence, la plage de Vendays-Montalivet est réservée au naturisme sur près de deux kilomètres. Il y aurait actuellement environ 20 000 personnes par an sur le site. En 1975, le centre Euronat est créé sur la commune voisine, ce qui étend encore l’espace du camping et de la plage.

La Teste-de-Buch • 33260

Plage naturiste de Lagune

Située entre Biscarosse et Arcachon, au sud de Pyla-sur-Mer, on y trouve des restaurants et des bars, mais les naturistes doivent s’imposer sur la zone qui leur est assignée. En août 2016, le quotidien 20 Minutes faisait état d’un incident somme toute assez rare, mais qui montre les limites de la tolérance de tous à l’égard du naturisme. « Tout a commencé lorsqu’un groupe d’une dizaine de jeunes en maillot s’est pointé sur cette plage réservée aux nudistes. Selon des témoignages, ils ont insulté ces derniers, notamment les femmes. Après une pluie d’insultes, ce sont les coups qui sont partis entre naturistes et baigneurs en maillot. La bagarre s’est produite devant des centaines de baigneurs qui ont fini par prévenir les forces de l’ordre… »

Le Porge • 33680

La Jenny

Tél. : 05 56 26 54 34

www.lajenny.fr

En 1983, La Jenny, un village naturiste implanté au milieu de la forêt littorale, voyait le jour. Le site compte 756 chalets en bois, une piscine chauffée de 1 000 mètres carrés et un golf moderne à six trous.

« Au début des années quatre-vingt, expliquait son directeur au quotidien Sud-Ouest, il existait une bonne dynamique autour du naturisme. On ne répondait pas à la demande. L’attente était aussi dans une structure haut de gamme, qui se différenciait du simple camping protégé. Le concept a alors été de créer un village avec ses maisons fondues dans la forêt, et proche de la plage. » La plage naturiste située face au centre bénéficie d’une surveillance bien venue compte tenu du danger de se baigner dans ses eaux.

Lège-Cap-Ferret • 33950

Plage océane

Le naturisme est toléré sur toutes les plages non surveillées, autant dire à vos risques et périls, en revanche il est interdit sur les plages donnant sur l’intérieur du bassin d’Arcachon.

DÉPARTEMENT DES LANDES

Tarnos • 40220

Plage du Métro

Avenue Julian Grimau

Une grande plage de sable fin au nord de la commune de Tarnos. Le naturisme y est toléré, on croise également des naturistes sur la plage de la Chapelle plus au nord. La zone naturiste ne se trouve pas dans la zone surveillée en été. Notons tout de même que la revue La Vie au Soleil rapportait naguère les termes étranges de l’arrêté municipal concernant la plage de Tarnos, au nord de Bayonne. Il y était précisé qu’il est interdit « de rester et même de circuler dans une tenue portant atteinte à la pudeur et aux bonnes mœurs ».

Vielle-Saint-Girons • 40660

Arnaoutchot

5006, route de Pichelèbe

Tél. : 05 58 49 11 11

www.arna.com

« Il me suffit de faire quelques pas sur les sentiers pour sentir vibrer l’océan sur ma peau. Si juin est peut-être le mois idéal pour se retrouver dans la sérénité mordante de l’Atlantique, le soleil de juillet et d’août fait fleurir à côté des oyats et des gourbets un jardin de tongs et de chaussures d’enfants, au seuil de l’océan, sur la dune… » Belle littérature, il est vrai que l’océan est magnifique. Mais pour se baigner tranquille on préférera les trois piscines. Arnaoutchot est lui aussi l’un des vastes centres naturistes de la côte landaise.

La Dépêche, en juillet 2017, raconte : « Arnaoutchot, Arna pour les habitués, est un camping qui s’est transformé au fil des décennies en centre de vacances. De confortables cabanes perchées y complètent l’offre de bungalows, chalets et mobile homes dispersés sur les 45 hectares ouvrant sur la plage océane, qu’on rejoint par un chemin bordé de colliers de coquillages. Voilà pour le décor de ce coin perdu sur la commune de Vielle-Saint-Girons. Quant aux habitants, leur particularité est la nudité. Obligatoire à la piscine, recommandée dans les allées, la nudité est aléatoire au restaurant et les commerces, interdite en salle de muscu mais systématique au spa où la masseuse vous prête une petite serviette en cas de gêne passagère. “C’est naturel”, dit-elle sans s’affoler… »

DÉPARTEMENT DU LOT-ET-GARONNE

Monflanquin • 47150

Le Domaine Laborde

Tél. : 05 53 63 14 88

www.domainelaborde.com

Un camping 4 étoiles en pleine nature, une piscine, le soleil et la beauté de la Dordogne.

DÉPARTEMENT DE LA HAUTE-VIENNE

Sussac • 87130

Camping Les Saules

Les Saulières

Tél. : 06 72 34 42 41

www.lessaules.com

Avec une plage de sable fin… Dans un article général sur le naturisme, le Parisien écrivait à propos des Saules : « Les propriétaires veillent au respect de l’intimité avec des emplacements situés dans de petites clairières, et un nettoyage quotidien des sanitaires… pour le plus grand bonheur de leurs clients. “Il y a une grande retenue chez les naturistes dans le cadre du respect de l’autre. Ils font très attention à la propreté et à la préservation de la nature, pour ne pas laisser de trace de leur passage”, confirme Marc Bordigoni. Il ajoute : “Pour les mêmes raisons, les radios et télévisions sont souvent bannies des centres, tandis que les voitures restent à l’entrée.” »

Cheissoux • 87460

Camping Lous Suais

Tél. : 05 55 69 56 94

www.loussuais.com

Dans la vallée sauvage de la Maulde, au cœur du Limousin, le camping Lous Suais est situé au bord d’un magnifique lac. En 2015, dans l’article déjà cité, le Parisien évoquait les lieux : « Annemie a 21 ans et se rend dans le camping naturiste Lous Suais à Cheissoux (87) depuis sa plus tendre enfance. Pour elle, les propriétaires Ria et Gerrit sont comme une deuxième famille, et elle n’envisage pas de passer ses vacances autrement. Pour Daan, le jeune homme néerlandais, le naturisme aide à se sentir intégré. Ce sentiment d’appartenance s’accompagne d’une conscience aiguë de la nature environnante et de l’importance de la préserver. “Ici, c’est le paradis, alors on fait en sorte que ça le reste” ajoute Annemie, “on trie nos déchets, on économise l’eau et les fumeurs ne jettent pas leurs cigarettes n’importe où”. »

Occitanie

L’une des terres d’accueil du naturisme. Des milliers de touristes et d’habitants de la région investissent chaque année les plages méditerranéennes du Languedoc. Le Cap d’Agde, la « Mecque » du naturisme, a également la réputation d’être la capitale mondiale de l’échangisme, mais ce n’est pas – pour une fois – l’objet de ce guide.

DÉPARTEMENT DE L’ARIÈGE

Saverdun • 09700

Domaine de Pauliac

Tél. : 05 55 69 56 94

www.pauliac.com

« Le terrain naturiste du Domaine de Pauliac vous offre du calme et de la place, s’accompagnant d’une vue impressionnante sur le paysage en pente de l’Ariège. » La devise du site : « Jouir naturellement ! » Eh bien !

DÉPARTEMENT DE L’AUDE

Les plages de l’Aude accueillent les naturistes à bras ouverts.

Leucate • 11370

Aphrodite Village

Rue de la Nature

Tél. : 04 68 40 90 42

aphroditevillage.com

La plage naturiste privée, réservée aux résidents des délicieux camps de vacances a été élue en 2014 « plus belle plage naturiste du monde » par le site The Richest. La zone naturiste regroupe sept villages indépendants dans un environnement privilégié proche de la nature avec plus d’1 km de plage sauvage surveillée (poste de secours) qui s’étend entre le Grau de Leucate et l’entrée du Port. En août 2014, le quotidien La Dépêche décrivait les lieux : « Il y a Ulysse et son immeuble sans grâce (mais café-restaurant accueillant, entre piscine et boulodrome), les Maisons de la Jetée, et aussi : Oasis aux volets multicolores (lotissement construit par un promoteur allemand, on trinque à la bière à la Palmeraie, pressions et pizzas tous les jours, sauf le mercredi), les Jardins de Vénus, les Mas de la Plage, Eden et Aphrodite (grand restaurant véranda ouvert sur la plage, tous les jours, sauf le lundi). »

Gruissan • 11430

Plage de Vieille Nouvelle et Plage de Mateille

Ce village, célèbre pour ses maisons sur pilotis filmées par Jean-Jacques Beineix dans 37°2 le matin, est aussi un point de rencontre au soleil dans les dunes entre l’étang de Mateille et la mer. Le quotidien L’Indépendant a interrogé les habitués de la plage. « Jean, naturiste, originaire de Lourdes dans les Hautes-Pyrénées, s’inquiète d’une méchante rumeur qui revient tous les étés au sujet de la réduction de la plage dédiée aux naturistes. “C’est une plaisanterie. Nous avons à peine 400 mètres de front de mer pour nous. Ici, c’est un espace de liberté, tranquille qui n’a rien à voir avec le Cap d’Agde”, ajoute encore Évangéline de Saint-Marcel, dans l’Aude, pour qui le naturisme a toujours la cote. »

Fleury-d’Aude • 11560

Plage des Cabanes de Fleury

Les plages de l’Aude sont parmi les plus ensoleillées de France. Souvent immenses, elles sont pour la plupart des lieux de drague. Les plages autour de l’embouchure du Grau de Vendres sont un lieu de drague. Les bosquets ont désormais une bien trouble réputation.

DÉPARTEMENT DU GARD

Nous allons découvrir l’une des grandes plages naturistes du sud de la France et une rivière bien accueillante.

Le Grau-du-Roi • 30240

Plage de l’Espiguette

L’accès se fait par la route au départ de l’entrée du village du Grau-du-Roi. La zone naturiste, qui devient de plus en plus coquine au fur et à mesure qu’on s’éloigne vers l’est, commence au-delà du dernier des parkings accessibles par le chemin à l’arrière de la plage. C’est à l’évidence l’une des plus belles plages de sable du Languedoc, un espace de liberté à découvrir. On peut chaque année, autour du 1er janvier, y participer au premier bain naturiste de l’année. Gla gla.

La Cèze, la rivière du Paradis

Les berges de la Cèze, au sud de Barjac, vers Saint-Privat-de-Champclos, sont largement occupées par des naturistes venant des campings voisins pour la plupart. Sur près de 4 kilomètres, les plages succèdent aux plages, les gens nus s’égayent dans la nature avoisinante, tout cela est bien joli à regarder. De plus le soleil et la fraîcheur de l’eau sont garantis. Des « Indiens », seulement vêtus d’une plume dans les cheveux y vivent à l’aise dans le centre naturiste de la Sablière à Saint-Privat-de-Champclos. Car la région abrite plusieurs lieux de résidence naturistes.

Saint-Privat-de-Champclos • 30430

Le Domaine de la Sablière

Tél. : 04 66 24 51 16

www.villagesabliere.com

62 hectares. 504 emplacements. 85 résidences mobiles.

Situé au bord de la Cèze, ce camping offre le confort de deux piscines et une vue magnifique. Notons que les abords du camping sont eux aussi fréquentés par des naturistes, nudistes et autres à-poilistes. Non loin de là se trouve le célèbre « Ran du Chabrier », un camping naturiste et échangiste, ne pas confondre.

Saint-Privat-de-Champclos • 30430

Camping du Château de Fereyrolles

Tél. : 04 66 24 51 64

www.camping-fereyrolles.com

45 hectares. 100 emplacements. 23 bungalows. Locations à la nuitée. Tout pour être confortablement nus.

Méjanne-le-Clap • 30430

Camping naturiste La Genèse

Route de la Genèse

Tél. : 04 66 24 51 82

26 hectares. 483 emplacements. 54 locations.

DÉPARTEMENT DE HAUTE GARONNE

Caramas • 31460

Camping les Aillos

Tél. : 05 61 83 22 57

www.lesaillos.eu

5 hectares à la campagne, près d’un lac.

DÉPARTEMENT DU GERS

Gaudonville • 32380

Camping Devèze

Tél. : 05 62 66 43 86

www.deveze-nat.com

Trois bassins pour se baigner et un lac pour pêcher et pratiquer le canotage.

DÉPARTEMENT DE L’HÉRAULT

Nous voici dans l’un des départements français les plus accueillants à l’égard du naturisme.

Aniane • 34150

Camping La source Saint-Pierre

1, route de Gignac

Tél. : 04 67 57 76 95

www.campingstpierre.com

Gérard Depardieu possédait des vignes aux alentours, les naturistes l’imitent en buvant le rosé local.

Le Cap d’Agde • 34300

Plage naturiste et centre héliomarin

Le naturisme existe officiellement à Agde depuis la fin des années 1950. En 1958, la Revue Naturiste Internationale notait que le centre héliomarin des « sables d’or » à Agde avait connu « pour sa première année d’existence un tel succès que toutes les prévisions ont été de fort loin dépassées ». Dès cette époque, trois cents personnes séjournaient quotidiennement dans ce qui n’était alors qu’un « camp ». On retrouvait déjà un tiers d’Allemands et de Suisses et un tiers d’Anglais. Aujourd’hui le quartier recouvre 120 hectares en bord de mer. À partir de 1964, dans le cadre d’un programme de création de stations balnéaires, le Cap d’Agde est créé de toute pièce selon les plans de l’architecte Jean Lecouteur.

Les naturistes, déjà installés à proximité, investirent naturellement une partie des nouveaux quartiers qui se créaient. Aujourd’hui, on y trouve plus de 2 500 appartements et des hôtels qui peuvent accueillir jusqu’à 50 000 personnes en haute saison touristique.

Le centre héliomarin Oltra, terrain de camping initial autour duquel s’est créé le Cap, compte à lui seul 2 320 emplacements de camping et 400 logements. Certains copropriétaires vivent ici toute l’année, à poil au soleil. La configuration générale de la ville, avec ses quartiers isolés, a favorisé la séparation de la zone naturiste du reste du Cap. Il faut payer pour entrer, ou avoir sur soi la preuve de sa qualité de locataire. Par ailleurs, le fait d’avoir réservé une table dans certains restaurants, voire dans certains clubs échangistes, permet également de rentrer gratis.

Échanges…

Le Cap d’Agde est aujourd’hui connu jusqu’aux confins de l’Europe pour être l’une des capitales de l’échangisme. Ce n’est que peu à peu que le Cap s’est peuplé de libertins, au grand désespoir des naturistes des premiers temps. « La taille du site et le nombre de personnes présentes, déplore Jean-Luc Bouland, journaliste à La Vie au Soleil, font qu’il est difficile d’y assurer une surveillance égale à celle des centres naturistes privés, et le comportement public de certains usagers – exhibitionnisme, sadomasochisme – porte régulièrement atteinte à l’image de marque du quartier, en contradiction avec l’esprit d’origine, et avec la volonté de la majorité des habitués du lieu. » La réputation des lieux laisse penser à certains vacanciers que le village est une zone de non-droit, aussi, chaque année, la police montée veille.

Le film Les Textiles, de Franck Landron en 2004, avec Alexandre Brasseur et Barbara Schulz, a été tourné au Cap. Un film qui raconte le refus initial de la nudité par un couple découvrant qu’il vient de s’installer dans une zone naturiste et qui présente longuement les naturistes comme une exception un peu étrange.

Centre naturiste René Oltra

1, rue des Néréides

Tél. : 04 67 01 06 35

www.centrenaturiste-oltra.fr

2 546 emplacements.

Des agences immobilières proposent la location d’appartements dans la zone naturiste, tout comme Airbnb désormais.

L’accès à la plage naturiste peut également se faire par Marseillan, par la plage du Rieu, par le chemin Payrollet et l’avenue des campings.

Marseillan • 34340

Plage de Bagnas

Elle se situe dans le prolongement de la plage naturiste du Cap d’Agde. On y accède par l’avenue des campings.

Sérignan • 34410

Plage du Clos du Ferrand

La plage naturiste du Clos du Ferrand n’est facile d’accès que si on vient du camping du centre naturiste Sérignan-plage-nature, sinon il faut marcher un peu. Mais si la compagnie de quadragénaires hollandaises alertes ne vous rebute pas, n’hésitez pas à faire le détour !

Camping naturiste Le Sérignan Plage Nature

Chemin Clos de Ferrand, Plage Ouest

Tél. : 04 67 32 09 61

www.leserignanplage.com

Sa direction nous promet « les pieds dans l’eau ou dans des locatifs naturistes, bungalows et mobile homes, c’est vous qui choisissez ! Vous pouvez vous relaxer, vous faire chouchouter au centre de balnéo en plein air en profitant pleinement du soleil du sud. En plus, pendant ce temps les enfants s’amusent au mini-club ! »

Le Lac du Salagou

Ce grand lac au sud du plateau du Larzac est un havre de paix. L’eau est pure, le décor de terre rouge est étrange et majestueux. Des naturistes s’y donnent rendez-vous sur la plage près du village d’Octon, aux abords de Celles, un étrange village abandonné depuis la mise en eau du barrage. Il faut longer le lac vers la gauche après le village. On y rencontre les résidents du Domaine naturiste de Buc.

Lodève • 34700

Domaine de Lambeyran

Tél. : 04 67 44 13 99

www.lambeyran.com

Ce serait l’un des plus vastes centres naturistes du monde, 345 hectares en pleine nature… On peut donc s’y promener longuement tout à son aise.

Pinet • 34850

Domaine Terre de Soleil

Saint-Jean-des-Sources

Tél. : 04 67 77 99 09

www.naturisme-terredesoleil.fr

La campagne, à quelques kilomètres de la plage et de l’étang de Thau, et non loin de la boîte libertine l’Extasia – on ne sait jamais.

DÉPARTEMENT DU LOT

Lugagnac • 46360

Domaine de Lalbrade

Tél. : 05 65 31 52 35

www.lalbrade.com

Barbecue, pizza au feu de bois…

Sauliac-sur-Célé • 46330

Le Mas de Nadal

Tél. : 05 65 31 20 51

www.masdenadal.com

Petit camping, petite piscine, restaurant avec terrasse couverte, mais tranquille et en pleine nature. « C’est un petit coin de paradis blotti au creux d’un vallon bordé de bosquets de chênes, écrivait La Dépêche du Midi, tapissé d’une prairie où les chevreuils aiment à folâtrer dès les premiers rayons de soleil matinaux. Un camping vert, avec sa piscine, son accueil qui fleure bon la bonne franquette et les vacances en famille. Bref, un vrai petit coin de nature préservé… »

Sérignac • 46700

Le clos Barrat

Tél. : 06 47 50 09 78

www.leclosbarrat.fr

En pleine nature…

DÉPARTEMENT DE LOZÈRE

Saint-Michel-de-Dèze • 48160

La Combe de Ferrière

Tél. : 04 66 45 52 43

www.la-combe.com

Un mas du XIIe siècle à deux pas du Parc national des Cévennes.

DÉPARTEMENT DES HAUTES-PYRÉNÉES

Castelnau-Magnoac • 65230

Domaine de l’Eglantière

Hameau d’Espenan

Tél. : 05 62 39 88 00

www.leglantiere.com

Une grande piscine pour barboter nus et mieux encore une rivière, affluent du Gers qui traverse le terrain. La Dépêche du Midi racontait en 2010 : « Niché au fond d’un bois, sur la petite commune d’Ariès-Espenan, à deux pas de Castelnau-Magnoac, existe un camping où l’on peut communier avec la nature. Et pour cause, le domaine de l’Eglantière est un lieu de villégiature pour les vacanciers “non-textiles”, comprenez les “naturistes”. Ici, on est bien loin des grosses structures nudistes de la Côte d’Azur. “Notre domaine s’étend sur 50 ha, dont 11 sont dédiés au camping, qu’il soit traditionnel ou sauvage”, explique Xavier Feraut, le propriétaire des lieux. »

DÉPARTEMENT DES PYRÉNÉES-ORIENTALES

Argelès-sur-Mer • 66200

Plage du Bocal du Tech

Voyons ce qu’en racontait le quotidien local l’Indépendant : « Au Moyen-âge, l’embouchure du Tech était l’emplacement du port privé des évêques d’Elne. “Au fil des ans, le “Bocal” a accueilli une population homosexuelle et libertine. Disons que les dunes n’étaient pas très fréquentables…”, relate Franck Mignan, arrivé sur le site il y a cinq ans. Depuis, le directeur des secouristes de la Croix Blanche du Soler et ses hommes s’installent, chaque été, au poste de secours d’Elne, sur une plage mixte textiles/naturistes. “La cohabitation a permis d’assainir l’ambiance. Notre implantation aussi. Nous avons encore à faire à quelques voyeurs mais, depuis le début de la saison, nous n’avons eu à alerter que deux ou trois fois les forces de l’ordre pour la zone surveillée. »

Au Bocal du Tech, le naturisme est toléré sur 800 à 900 m à gauche du poste de secours. « Ici devant, l’ambiance est plutôt familiale. Plus loin, vers l’embouchure du Tech, c’est autre chose…”, conclut Franck Mignan. » Quelle histoire !

Torreilles-Plages • 66440

Le Bourdigoul

La partie de la plage qui s’étend jusqu’à l’embouchure du Bourdigoul est réservée aux naturistes. Cette belle plage a reçu le Pavillon bleu. Le quotidien L’Indépendant raconte l’ambiance des lieux : « Sur cette plage, le naturisme est vieux comme l’origine du monde. Autorisé par la municipalité depuis 1990, il est signalé par un panneau. A priori donc, pas de surprise pour les amateurs de tapas. “J’avoue que je n’ai pas fait attention”, reconnaît la touriste. (…) Adeline et René, indécrottables culs nuls, n’avaient, de toute façon, pas l’intention de s’éclipser. “Je viens ici depuis 1966 et René depuis 1976”, explique la naturiste, en présentant l’homme assis à côté d’elle derrière un paravent multicolore. “C’est une de mes connaissances qui m’a entraînée ici pour la première fois, poursuit la Catalane, les jambes remontées contre la poitrine. Je me souviens des anciens qui se postaient à poil dans les dunes, interdisaient l’accès aux textiles et criaient ‘La cocotte-minute !’ pour signaler l’arrivée des gendarmes. C’était un autre univers pour moi. On faisait des grillades sur la plage mais ce lieu était aussi réputé pour ses parties fines”, reconnaît la naturiste. J’avoue qu’au début, je n’étais pas très à l’aise sans mon maillot de bain. Alors j’enlevais mes lunettes de vue pour avoir l’impression qu’on ne me voyait pas !” »

Maureillas • 66480

La Clapère

Route départementale 13

Tél. : 04 68 83 36 04

www.laclapere.com

Entre mer et montagne, à proximité de Perpignan.

DÉPARTEMENT DU TARN

Puycelci • 81140

Camping Le Fiscalou

Tél. : 05 63 30 45 95

www.fiscalou.com

Encore un camping créé par des Hollandais. Nous sommes au cœur d’une région touristique et gastronomique, l’endroit idéal pour se reposer à poil entre deux visites et deux repas arrosés.

DÉPARTEMENT DU TARN-ET-GARONNE

Valeilles • 82150

Camping Les Manoques

Tél. : 05 63 95 24 06

www.lesmanoques.com

Une piscine avec une vue panoramique sur la vallée voisine…

Saint-Projet • 82160

Camping Le Mérou

Tél. : 05 63 67 03 48

www.le-merou.com

« Le Mérou est une vieille ferme en pierres naturelles, quelques logis de vacances très agréables, un camping discrètement aménagé dans le paysage des Causses et une belle piscine réservée aux hôtes. Le Mérou se situe dans les Causses de Limogne près du site médiéval de Caylus dans le département du Tarn-et-Garonne. » Tout est dit.

Pays-de-Loire

DÉPARTEMENT DE LA VENDÉE

Saint-Hilaire-de Riez 85270

Camping Cap Natur

151, avenue de la Faye

Tél. : 02 51 60 11 66

Non loin des grandes plages naturistes de Vendée.

Olonne-sur-Mer • 85340

Plage de Sauveterre

La plage située dans la forêt domaniale d’Olonne offre un décor sauvage et préservé, malgré la présence d’un grand nombre de baigneurs. On y accède à partir d’une route desservant le camping La Loubine. La zone naturiste se trouve sur une portion de la plage où la baignade est dangereuse et non surveillée.

La Tranche-sur-Mer • 85360

Plage de la Terrière

Rue d’Espagne

La zone naturiste se trouve à 300 mètres au nord du poste de secours. La plage de la Terrière à La Tranche-sur-Mer, était qualifiée naguère par la revue La Vie au Soleil de « plus grand rassemblement naturiste de la région », malheureusement la baignade y est dangereuse.

Notre-Dame-de-Monts • 85690

Plage des Lays

C’est une plage totalement sauvage et si timide qu’elle disparaît complètement à marée haute. Le côté gauche par rapport à l’accès est naturiste.

Notre-Dame-de-Monts • 85690

Plage de Parée Grollier

Le naturisme est autorisé dans la partie nord de la plage, ainsi que sur la plage voisine Les Lays.

Saint-Martin-Lars-en-Sainte-Hermine • 85210

Camping Le Colombier

Tél. : 02 51 27 83 84

www.lecolombier-naturisme.com

Le Colombier est le seul camping naturiste de Vendée. Pas de chichi dans ce quatre étoiles « paradis » des amoureux de la nature. Dans un reportage intitulé, « Leur bulle d’oxygène, c’est de camper nus en Vendée », le quotidien Ouest-France écrivait : « L’ancienne ferme et ses 50 hectares de terrain boisé ont bien évolué depuis qu’Yves et Rianne Hannard les ont transformés. “C’est presque obligatoire d’être naturiste si on veut ouvrir un établissement de ce genre, commente le patron du Colombier. Nous sommes en contact avec le public au quotidien.” Le Franco-Belge, qui a grandi aux Pays-Bas, sait parfaitement pourquoi il a racheté cette ferme. »

Région Sud

La région Provence-Alpes-Côte d’Azur, l’ex PACA, est devenue le Sud simplement.

Le soleil est au rendez-vous … Et nous voici, avec l’île du Levant, dans l’un des berceaux français du naturisme.

DÉPARTEMENT DES ALPES-DE-HAUTE-PROVENCE

Les gorges du Verdon sont une tentation permanente de s’y baigner nu.

Reillanne • 04110

Le Vallon des oiseaux

Tél. : 04 92 76 47 33

www.levallon.com

En camping naturiste entre Forcalquier et Apt.

Castellane • 04120

Camping Castillon de Provence

La Grande Terre

Tél. : 04 92 83 64 24

www.castillondeprovence.com

Le camping se trouve au bord d’un lac et offre à ses habitants la joie de profiter d’une plage privée au cœur des gorges du Verdon.

Valensole • 04210

Domaine du Petit Arlane

Route de Riez

Tél. : 04 92 74 82 70

www.domainepetitearlane.fr

Un camping 3 étoiles qui vous propose 92 emplacements ou 25 locations, un espace bien-être, un spa…

Limans - 04300

Le Domaine des Lauzons

Campagne de Briasse

Tél. : 04 92 73 00 60

www.camping-lauzons.com

Un camping de 60 hectares proposant 150 places de camping / caravaning autour d’une piscine éclairée et chauffée

Saint-Laurent-de-Verdon • 04500

Domaine d’Enriou

Tél. : 04 92 74 41 02

www.domainedenriou.com

Un vaste domaine, proposant camping et location de bungalow, à proximité du Verdon.

Esparron-de-Verdon • 04800

Plage naturiste du lac l’Esparron

À l’est du lac Sainte-Croix dans les basses Gorges du Verdon.

Plage naturiste gérée par le Centre de Vacances Verdon-Provence.

DÉPARTEMENT DES ALPES – MARITIMES

Puget-Théniers • 06260

Origan village naturiste

La Combe

Tél. : 04 93 05 06 00

www.club-origan.com

« Le Club Origan est situé à 2 km de Puget-Théniers. Orienté plein sud dans un vaste domaine de 35 hectares, il domine le Var et vous offre un panorama de qualité. Il vous offre autour de grandes terrasses, un centre de vie harmonieusement dessiné. Piscines, terrasses, bar, restaurant, sont autant de lieux de rencontre… » Des rencontres, on arrive !

Cap-d’Ail • 06320

Plage des Pissarelles

Elle se trouve au pied du lotissement du même nom, et de Saint-Laurent-d’Eze. La plage est interdite au naturisme, ce qui n’empêche personne de s’y mettre nu. Accès par un chemin partant de la basse corniche à hauteur d’une station-service abandonnée. Il faut aimer les escaliers et les rochers.

Vallauris • Golfe Juan • 06220

Plage de la Batterie

Plage naturiste tolérée, gérée par le Club Horizon.

DÉPARTEMENT DES BOUCHES-DU-RHÔNE

L’une des terres natales du naturisme en France, face à la Méditerranée, somptueuse et accueillante.

Marseille • 13000

Les Calanques

À l’est de Marseille, après le village des Goudes, et jusqu’à Cassis.

www.calanques13.com

Haut lieu du naturisme, la Calanque de Pierres-Tombées, entre Marseille et Cassis, se trouve à l’est de la calanque de Sugiton. Au début des années soixante, les premiers visiteurs des lieux s’étaient baptisés les « sugitoniens ». Ce « sont bien entendu les habitués – les fidèles pourrait-on dire - de la calanque de Sugiton, la perle, pour nos naturistes, de ces incomparables calanques échelonnées de Callelongue à Cassis, le long de la si belle côte Slyenne… » pouvait-on lire dans la presse naturiste. « L’univers sugitonien c’est un coin de nature, sauvage de préférence, où la sécurité des pratiques gymniques (sic !) ne dépend pas d’un rideau protecteur artificiel, mais d’une tradition bien établie, de l’isolement et des obstacles naturels… »

Ces obstacles n’ont pas disparu. En revanche les naturistes sont moins nombreux que naguère, embêtés par les randonneurs et les possesseurs de voiliers. Le site Cœur Naturiste, faisait état de la situation : « Les naturistes qui fréquentent les calanques se fédèrent et se regroupent pour ne plus avoir d’espace restreint dans un lieu aussi sauvage et libre. Ils ont repris possession, en harmonie avec les textiles, des lieux qu’ils avaient abandonnés car ils avaient peur de gêner les “tout habillés” comme la calanque d’en vau ou Marseilleveyre. »

Notons que les naturistes locaux tentent également de reconquérir les calanques des îles du Frioul face à la ville, dans lesquelles ils avaient naguère l’habitude de se baigner nus sans rien demander à personne. Mais la fréquence des bateaux desservant ce quartier insulaire de la ville a eu pour conséquence l’arrivée massive des textiles.

Arles • Les-Salins-de-Giraud • 13004

Plage de Piémançon

Accès depuis Arles par la D36 ou par le Bac de Barcarin depuis Fos-sur-Mer et Marseille.

La plage d’Arles, ou plage de Piémançon, située sur le territoire du hameau arlésien des Salins-de-Giraud, près de l’embouchure du Rhône en Camargue, offrait naguère au visiteur le spectacle ahurissant d’un village de caravanes et de tentes posées directement sur le sable. Tous les types de véhicules ou d’habitations temporaires étaient visibles sur ces quelques kilomètres de camping sauvage directement au bord de mer : des caravanes sagement rangées le long des dunes voisinaient avec des tentes d’Indiens et d’anciens autobus transformés en mobile homes, certaines de ses installations étant ceinturées de barrières réalisées à partir du bois flottant rejeté par le Rhône à son embouchure.

Depuis 2016 et par un arrêté préfectoral, le camping est totalement interdit, les accès aux véhicules sont bloqués et la police est là pour faire respecter cette nouvelle réglementation ! Plus de campeurs, mais toujours des naturistes. En 2016, le quotidien La Provence raconta l’attitude des naturistes locaux. « Dès le mois de février, Camargue Soleil a donc demandé – et obtenu  – une AOT, Autorisation d’occupation temporaire, pour installer l’accueil du club, une caravane, pendant tout l’été. Une façon de maintenir une présence. Depuis son ouverture le 1er juillet, la fréquentation naturiste a chuté. “Il y a moins de monde. Mais c’est très agréable, il y a beaucoup de respect. Les personnes qui viennent sont de vrais naturistes. Ils font l’effort de marcher plusieurs centaines de mètres avec leurs glacières sous le soleil”, reprend Anne-Marie Blanchet. Aujourd’hui, Camargue Soleil compte autour de 150 adhérents, un chiffre en nette baisse. Mais la présidente ne désespère pas : “Les gens vont revenir. Ils doivent se faire à l’idée de la nouvelle façon de fonctionner.” »

Cassis • 13260

La ville compte deux plages naturistes tolérées, la plage des Pierres blanches et la plage de l’Arène.

Martigues • 13500

Plage de Bonnieu

Une plage de galets avec vue sur la centrale électrique d’EDF, ce n’est pas un décor de rêve, mais la plage est sympathique, très officiellement naturiste et équipée de tout le confort souhaité par des baigneurs. Aux dernières nouvelles il fallait encore justifier de son appartenance à la FFN ou de l’association locale Martigues Nature Soleil pour accéder à cette plage privée.

Ensues-la-Redonne • 13820

La calanque des Anthénors

Un lieu discret accessible en longeant la mer vers l’est depuis la Madrague de Gignac, décor cher au cinéaste Robert Guédigian.

Les Saintes-Maries-de-la-Mer • 13460

Plage des Saintes-Maries

Il faut quitter le village des gitanes en logeant la côte vers l’est. Une piste dessert une série de parkings ouvrant sur la mer. Comme toujours, pour découvrir la partie naturiste de la plage il faudra rouler jusqu’au bout de la piste. Puis marcher, environ 30 minutes, jusqu’à ce que vous trouviez un endroit à votre goût. C’est, avec l’Espiguette ou les Salins-de-Giraud, l’une de ces vastes plages de sable fin qui longe la Camargue. Il n’est pas rare que les naturistes y croisent des cavaliers se promenant montés sur les fougueux chevaux blancs camarguais. Quant aux petits taureaux noirs, ils restent à distance dans les champs des manades voisines.

DÉPARTEMENT DU VAR

Attention, nous voici sur les terres du Gendarme de Saint-Tropez, grand chasseur de nudistes ! Mais aussi dans l’un des départements où le soleil est quasiment garanti.

Le Pradet • 83220

Crique du Monaco

Chemin des Bonnettes

On y accède par le parking de la plage du Pin de Galle, ou par le chemin des Bonnettes, par un escalier qui s’insinue entre les pins. La crique du Pradet est naturiste et offre une belle vue sur la presqu’île de Saint-Mandrier.

Ramatuelle • 83290

Plage de la baie Bonporteau

À la pointe de la douane. Nous sommes déjà dans la mythique presqu’île de Saint-Tropez.

Carqueiranne • 83320

Plage du Bau rouge

Près de la RN 559, à proximité du musée de la mine du Cap Garonne. Plage autorisée. On y accède par des escaliers.

Saint-Aygulf • 83370

Plage des Esclamandes

Sable fin, pour cette plage située non loin de Fréjus. La zone naturiste se trouve à côté de la zone réservée aux utilisateurs de kite-surf, sur le lido séparant la mer de l’étang de Villepey. Chaque année la saison commence par une opération de ramassage des déchets pour que la plage de 170 m de long soit la plus propre possible.

Hyères • 83400

L’île du levant

Accès à l’Île du Levant

Vedette pour l’Île du Levant, au départ du Lavandou. Tél. : 04 94 71 01 02

Vedette au départ de Hyères – compagnie TLV. Tél. : 04 94 57 44 07

Traversée en 1h30 avec escale à Port-Cros

Association des commerçants de l’Île du Levant

Tél. : 04 94 05 91 16

Dans un fascicule publié en 1955, intitulé « L’Île du Levant, capitale des naturistes du monde entier », on peut lire ceci : « En 1931, les docteurs Gaston et André Durville firent l’acquisition de terrains n’appartenant pas à l’état sur l’Île du Levant. Il s’agissait d’un ensemble de 65 hectares environ dont un tiers devait former un centre naturiste modèle sous le nom d’Héliopolis, la cité du soleil. (…) Avant la guerre de 39-45, Héliopolis se développa autour du Fort Napoléon, devenu une très belle résidence. Un fort groupe électrogène central fournissait la lumière à la communauté. Avec le recul des années, ces temps paraissent idylliques. »

Car depuis, la Marine Nationale « qui l’avait abandonnée aux goélands et aux naturistes » s’est réinstallée partiellement sur l’île au début des années cinquante.

Heureusement, « Héliopolis conserve entre ciel et mer, entre soleil et mistral, un visage préservé des injures du modernisme vacancier comme des outrages du grand cirque estival qui dénature trop souvent la beauté méditerranéenne. »

C’est le berceau du naturisme français.

À sa création, le lotissement fut divisé en parcelles vendues à des occupants acceptant de respecter un cahier des charges stipulant que l’île devait rester « une simple cité rustique où les amateurs d’air et de soleil viendraient, dans le calme d’une nature splendide, se reposer de la civilisation artificielle des villes ». À poil de préférence. « En France, raconte Jean-Claude Bologne dans son Histoire de la pudeur3, le naturisme des clubs a fait un premier pas vers le public lorsque ses promoteurs ont acquis le domaine d’Héliopolis à l’Île du Levant. Pendant trente ans, la petite île sera le symbole de la lutte pour la nudité. Le 23 juin 1933, un arrêté historique de la municipalité d’Hyères donne ses lettres de noblesse au nudisme : toléré sur deux plages de l’île, il est admis dans le village d’Héliopolis pourvu que le sexe soit voilé d’un triangle d’étoffe – le célèbre minimum, ultime refuge d’une pudeur qui s’en va à vau-l’eau. »

Durant les années 1950, l’Île du Levant devient le rendez-vous du monde des arts et des lettres. La Revue Naturiste Internationale, en novembre 1958, fait le bilan de l’été passé. « Après Jean-Louis Barrault et Madeleine Renaud, on vit Simone Valère et Jean Dessailly, venus de Port Cros, l’acteur Jacques Castelot, le chanteur et compositeur Guy Béart invité des docteurs Durville », ainsi que la strip-teaseuse Rita Renoir, qui « passa un mois à nager et à brunir ». Celle-ci en profita pour tourner un film Rendez-vous avec la mer en 1960.

Dans son ineffable ouvrage intitulé simplement Le Nu, Romi, spécialiste ès grivoiserie rappelle l’anecdote suivante : « En août 1952, le nudisme était bien installé en France, dans plusieurs centres importants et la cause paraissait gagnée, mais les gendarmes continuaient, instinctivement, à veiller sur la décence et la morale publiques, particulièrement autour de ces camps où des particuliers se promènent sans aucun vêtement. La brigade de Bornes, en effectuant une ronde à l’Île du Levant, paradis du nudisme, rencontra dans un sentier une nudiste intégrale, qui venait d’Héliopolis. Inculpée d’outrage public à la pudeur, la nudiste se retrouva, en décembre 1952, devant le Tribunal Correctionnel de Toulon. Elle fut relaxée, mais se vit infliger une amende de cent francs pour “infraction à un arrêté municipal”. Cette affaire allait provoquer de nombreuses discussions juridiques. »

En fait l’endroit a plutôt des allures de paradis bon enfant. Aujourd’hui encore, l’île semble préservée, le nombre des villas n’étant pas extensible. De plus, la plage des Grottes, plage de graviers fins, est la seule de l’île, en revanche les solariums naturels abondent. Il y aurait cent habitants l’hiver et 2 500 résidents l’été.

Sur l’île :

Camping la pinède

Tél. : 04 94 48 97 34

www.lapinede-iledulevant.com

Heliotel

Tél. : 04 94 05 91 78

www.heliotel.net

L’Eden

Tél. : 04 94 05 91 35

www.eden-levant.com

Résidence l’Escapade

Tél. : 04 94 05 93 45

www.espacapade-levant.com

Villa Coccinelle

Tél. : 06 89 91 27 79

Villa Eglantine

Tél. : 04 94 24 40 13

Villa la Réclusière

Tél. : 04 94 05 90 24

Fayence - 83440

Camping La Tuquette

477, chemin des Suanes Hautes

Tél. : 04 94 76 19 40

www.tuquette.com

Un camping naturiste au cœur du Var.

Callas • 83830

La Haute Garduère

Route de Grasse

Tél. : 04 94 67 95 20

www.lahautegarduere.fr

Pour vivre nu en pleine garrigue.

Saint-Tropez • 83990

Presqu’île de Saint-Tropez

En 1961, on pouvait lire cette constatation dans la presse naturiste : « Depuis plus de trente ans, des naturistes ont l’habitude de se réunir [sur la plage de Pampelone dans la presqu’île de Saint-Tropez]. Lorsqu’il y en avait peu et qu’ils faisaient attention, aucun inconvénient n’était à signaler. Mais on sait le succès et l’engouement de Saint-Tropez. Il était donc normal que Pampelone subisse le contrecoup de cette influence, provoquant ainsi des réactions de certaines autorités. La presse, toujours avide de sensations, n’a pas manqué de tirer parti de cet événement. » Grâce à Louis de Funès et aux scènes de chasse au nudiste constituant le principal intérêt de la série des Gendarmes de Saint-Tropez, il est de notoriété publique que les plages de la presqu’île sont fréquentées par des gens nus. Le site d’une association naturiste local constate que « toute la presqu’île est en train de devenir un modèle de cohabitation entre le nu intégral et le maillot de bain à la dernière mode. Il y a bien longtemps que les célèbres gendarmes ne s’intéressent plus à la question… d’ailleurs en saison, ils ont d’autres chats à fouetter ! »

Les principaux lieux de rassemblement de naturistes se trouvent sur la plage de Pampelone à Saint-Tropez, sur la plage entre Les Salins et Pampelone, à laquelle on accède par un sentier littoral, sur la plage de Ramatuelle, sur la plage privée des Tamaris, dans des criques du cap Taillat ou dans la baie de Briande. La fréquentation des plages de la presqu’île nécessite l’achat d’une carte d’état-major et une envie de promenade. Vous ferez des découvertes à chaque nouvelle plage, à chaque nouvelle crique.

Le Gendarme de Saint-Tropez

L’irruption sur la plage de Pampelone d’une brigade de gendarmerie commandée par l’adjudant Gerber (Michel Galabru) et le maréchal-des-logis Chef Truchot (Louis de Funès) constitue la scène la plus mémorable du film Le Gendarme de Saint-Tropez de Jean Girault, en 1964. On y voit un nombre considérable de gens tout nus ! Nouvelle qui fit rapidement le tour des cours de récréation…

Grâce à Louis de Funès et à cette chasse aux nudistes, la France entière est mise au courant. Les scènes du film ne sont pas tournées à Pampelone, mais sur la plage Tahiti à Ramatuelle. Les nudistes ne réapparaissent que dans Le Gendarme en balade, l’utilisation de ces scènes de nudité, bien chastes il est vrai, ne paraît plus utile pour attirer les spectateurs des années 70 et 80, gavés de films érotiques. Dans son livre Géographie de la nudité, Francine Barthe-Deloizy note « en 1964, Le Gendarme de Saint-Tropez, film à grand succès populaire, inspiré d’un fait réel, eut deux conséquences importantes, il fit connaître au grand public une pratique de la nudité collective déjà ancienne, et associa à l’image du naturisme, celle du temps libre, des vacances, et des pratiques balnéaires. » Lorsqu’est tourné Le Gendarme de Saint-Tropez, la présence de baigneurs dénudés sur les plages du golfe est déjà de notoriété publique. Les principaux intéressés ne se sentent pas humiliés par l’image que le film donne d’eux, d’ailleurs les figurants de la scène de la plage viennent de l’Île du Levant voisine, et portent pour la plupart le minuscule cache-sexe en vigueur dans les zones habitées de l’île, le célèbre « minimum » de couleur chair.

L’histoire de la chasse aux nudistes est fondée sur des faits réels.

Un véritable gendarme d’une brigade du Var avoua, l’heure de la retraite venue, que naturiste convaincu lui-même, il prévenait les baigneurs dénudés lors des descentes de la police. Divers types de signaux étaient utilisés, comme le « coup du cerf-volant », lancé vers les cieux quand la brigade risquait de débarquer…

DÉPARTEMENT DU VAUCLUSE

Bedoin • 84410

Domaine de Bélézy

132, chemin de Maraval

Tél. : 04 90 65 60 18

www.belezy.com

Situé près de Carpentras, ce domaine, au cœur d’une pinède de 25 hectares, propose son content d’emplacements de camping, de bungalows à louer et de piscines. Vous serez au cœur de l’une des régions les plus touristiques de France et pourtant détendus, à poil au soleil.

Le domaine dispose également d’une ferme éducative bio.

Les Antilles françaises

SAINT-MARTIN – 97150

La plage de la Baie Orientale attire le plus les naturistes.

Club Orient Resort

1, Baie Orientale

Tél. : 05 90 87 33 85

www.cluborient.com

« Le Club Orient est situé dans la Baie Orientale au nord-est de Saint-Martin, dans la partie française face à l’Atlantique. La station naturiste se situe sur l’une des plus belles plages dans les Caraïbes. Certains disent même que c’est la plage la plus étonnante dans le monde. »

MARTINIQUE

Le naturisme est possible sur la plage Anse Grosse Roche ou à la petite anse des Salines et à l’anse Trabaud.

GUADELOUPE

Le naturisme est autorisé sur la plage d’Anse Tarare et officieusement toléré sur les plages de Grande Anse et de L’Îlet Fortune.

Le monde tout nu

Le tour du monde des plages naturistes se résumera pratiquement à une visite des côtes européennes, même si nous rencontrons rapidement quelques pays américains ou asiatiques. Il est évidemment impossible de visiter ici toutes les plages de la planète, nous nous limiterons à quelques lieux spectaculaires, car le monde est bien trop vaste pour en faire le tour en quelques pages…

Europe du sud

ESPAGNE

Andalousie

Almeria

Vera Playa

Centre résidentiel face à la plage

Tél. : 00 34 950 467 027

www.veraplaya.es

La plage s’étend de Puerto Rey à Villaricos, Vera Playa est quasiment une ville naturiste.

« L’Hôtel Vera Playa Club, raconte Mark Haskell Smith4, a l’unique honneur d’être le seul hôtel naturiste d’Espagne et la figure de proue de ce qui est sans doute la plus grande zone naturiste aménagée du monde… » Il poursuit en précisant : « La plage de Véra, désignée naturiste par le gouvernement local en 1979, s’étend sur plus de deux kilomètres de sable plat caillouteux. » On lira avec délectation le récit de cette visite d’un Anglo-Saxon un peu coincé dans le petit monde des naturistes méditerranéens. Vera Playa est l’équivalent espagnol du Cap d’Agde, l’échangisme en moins.

Bolonia

Plage de Bolonia

Entre Cadiz et Tarifa, une longue plage de sable, exposée aux grands vents de l’Atlantique. La plage se situe au voisinage du site archéologique de Baelo Claudia. On y croise également des bains de boue naturelle.

Zahara de los Atunes

Playa Arroyo Cañuelo

Une immense plage naturiste mythique de la côte Atlantique, fréquentée par les hippies naguère, également située entre Cadiz et Tarifa.

Catalogne

Barcelone

La capitale de la Catalogne compte deux plages naturistes urbaines, situées l’une et l’autre à quelques centaines de mètres du centre de la ville. La plus proche de la Barcelonetta, Sant Sebastià, se trouve face au bâtiment du club nautique de la ville. On y croise un grand nombre d’habitués dont quelques Barcelonaises d’un âge respectable qui n’ont visiblement jamais mis de maillot de leur vie – en tout cas depuis la mort de Franco. La seconde plage, la Platja de la Mar Bella, se trouve en remontant vers le nord au-delà du port olympique.

Dans les villes voisines, à Badalona on se rendra à la Platja de la Caci. Site connu pour son public gay, on ira à la crique de l’Home Mort, et la plage de Balmins, au sable fin et doré.

Costa Brava

On rencontrera des plages naturistes à Cadaqués, avec la plage rocheuse de Cala Nans près du phare. À Roses, se trouve la Cala Murtra, très discrète. La Cala Estreta, à Palamós, la Crique de Roques Planes entre Sant Antoni de Calonge et Platja d’Aro, la Cala Boadella à Lloret de Mar, la plage de Tossa de Mar sans oublier la Playa del Pí à la frontière française, accueillent également des naturistes.

ITALIE

Le nudisme discret…

Beaucoup de plages, en particulier en Toscane, sont fréquentées par des naturistes sans que la pratique ne soit encore officiellement admise. L’ANITA, association regroupant les naturistes italiens vous donnera de plus amples informations. Ainsi en Toscane, à San Vincenzo, le naturisme est pratiqué sur la plage de Nido dell’Aquila, dans le Parc Naturel de Rimigliano.

Au nord, vers Vintimille, vous trouverez trois petites plages nudistes entre Latte et Balzi Rossi. Les célèbres Cinque Terre abritent une plage qui déchaîne les enthousiasmes. « Les vacances à la plage de Guvano : c’est un lieu recherché par les nudistes du monde entier. Cette plage est tranquille et accueillante… » affirme l’office du tourisme. Mais les claustrophobes ne vont pas aimer s’y rendre, car il faut parcourir un long tunnel étroit et mal éclairé.

La plage de Rocca di Manerba se trouve sur le Lac de Garde, près de Porto Dusano, on y accède par un sentier pour se retrouver à l’intérieur d’un parc naturel.

Sur l’Île d’Elbe, où l’on enferma brièvement Napoléon, les plages naturistes sont nombreuses comme la plage de Felciaio dans le Golfe Stellao, la plage entre Seccheto et Fetovaia.

On croisera encore des plages naturistes sur les rives des îles Lipari, en particulier sur les sables volcaniques de l’île de Stromboli. La Sicile a toujours accueilli les adeptes du naturisme sauvage comme à Selinunte, ou Eraclea Minoa qui compte quatre ou cinq plages dénudées.

PORTUGAL

L’Algarve, la région sud du pays, regroupe la plus grande partie des plages naturistes officielles, face à des eaux moins déchaînées que celle de l’Océan dans le nord du pays. Sept plages naturistes sont officiellement reconnues au Portugal. « La Fédération des Naturistes Portugais recommande Bordeira à Carrapateira ; Cabanas Velhas, Furnas et Zavial à Vila do Bispo ; et Beliche à Sagres, toutes le long de la Côte Vicentine (ouest). Pinheiros à Lagos, Armona à Olhão, et les Quatro Águas à Tavira, le long de la côte sud sont également recommandées… »

Villa do Bispo

Camping Parque da Quinta do Carriços

Camping naturiste vaste et bien équipé. Situé non loin de Faro et des plages naturistes d’Algarve.

CROATIE

Le tourisme naturiste s’est quasiment réinventé en Croatie, en particulier sous la pression d’un grand nombre de touristes allemands venus quasiment en voisins. Ils y ont même importé le sigle FKK, abréviation de Freikörperkultur, culture du corps, pour les désigner.

Parmi les plages très fréquentées citons la plage naturiste à Medulin près de la station de Kazela, la plage de Karpinjan à Novigrad qui ont leurs adeptes. Les naturistes se rendent aussi au large de Porec sur l’île de Sveti Nikola. Ce ne sont que quelques exemples parmi des dizaines d’autres. Des agences proposent de plus en plus de vacances naturistes organisées en Croatie. Le quotidien 20 Minutes rappela un événement historique : « La plage de Kandarola, où se succèdent roches et galets, bordée d’une luxuriante végétation méditerranéenne, est appelée aussi “la plage anglaise”, depuis que le roi britannique Edouard VIII s’y est baigné nu, en août 1936, avec sa future épouse, Wallis Simpson. »

Poreč

Le centre naturiste Ulika

Červar, 52440 Poreč, 52440, Červar (Poreč), Croatie

Tél. : +385 52 436 325

Idéalement situé pour profiter des plages naturistes des environs.

GRÈCE

Le nudisme (à nouveau) sauvage

En août 2005, l’hebdomadaire Courrier International publiait des extraits d’un article du quotidien grec Ta Néa, intitulé « Grèce, naturistes allez vous rhabiller ». Le journaliste Christos Manolas affirmait : « La Grèce serait-elle en train de devenir pudibonde ? Les plages réservées aux amateurs de bronzette intégrale et de baignade “nature” ferment les unes après les autres et, ces deux dernières années, sept hôtels et auberges nudistes ont mis la clé sous la porte ou ont changé de “cible”, à la recherche d’une nouvelle clientèle. À l’entrée de certaines plages traditionnellement réservées aux nudistes, on trouve à présent des pancartes avec la mention “Cette plage ÉTAIT nudiste” – le sous-entendu est clair. »

La raison de ce désamour ne tenait pas à des considérations morales, mais économiques, les professionnels du tourisme pensant que la clientèle naturiste était moins dépensière que les vacanciers venus, par exemple, d’Europe centrale.

C’était mal connaître l’obstination des Grecs n’ayant jamais connu d’autres manières de se baigner, ni la persévérance des vacanciers ayant toujours associé la fréquentation des plages grecques à la nudité. Le nudisme en Grèce, comme en Espagne, est associé, par toute une génération de bientôt sexagénaires, à la libération du pays, à la fin de la funeste dictature des colonels. La jeunesse contestatrice fait perdurer ces pratiques.

Il ne faut pas désespérer, car comme l’écrivait Christos Manolas en 2005 : « Si, en Grèce, se baigner en tenue d’Adam (ou d’Ève) est devenu un parcours du combattant, ce n’est pas interdit par la loi, comme c’est parfois le cas dans d’autres pays européens. » Depuis, les choses ont évolué favorablement pour les naturistes qui se sont à nouveau imposés sur des plages quasiment abandonnées aux « textiles ».

Les plages naturistes les plus proches d’Athènes se trouvent sous le cap Sounion, à l’abri du Temple dominant la mer. Dans les îles, vous trouverez toujours une plage accueillante – toujours ! – pour peu que vous cherchiez un peu.

Ainsi les longues plages de sable fin au nord de la ville de Naxos, sur l’île du même nom, sont de plus en plus naturistes dès qu’on s’éloigne de la foule, tout comme à la plage de Paliochori à Milos. Les célèbres plages de Mykonos, Paradise et Super Paradise, se sont un peu rhabillées, mais restent toujours aussi gay. Les naturistes préfèrent de petites criques.

Dans les petites Cyclades, Koufonissi fut longtemps le paradis des naturistes avant l’arrivée en masse de familles italiennes. Aujourd’hui, ils se retrouvent dans une crique juste avant la plage d’Italida et sur l’île voisine de Kato Koufonissi, mais envahissent toutes les plages dès la fin du mois d’août. La plage de Kedros à Danoussa, à un kilomètre du village de Stavros, ou la plage de Livadi sont naturistes et très fréquentées.

Vritomartis Naturist Resort

Epar. Od. Vrison-Sfakion,

Sfakia 730 11, Grèce

Tél. : +30 2825 091 112

La Crète accueillant un grand nombre de touristes allemands adeptes du FKK accueille donc de nombreux lieux naturistes, comme cet hôtel : « Vritomartis est un centre naturiste approuvé et suit les directives établies par la Fédération Naturiste Internationale. Tandis qu’à l’intérieur de l’hôtel, tous les invités sont tenus d’être habillés, vous pouvez passer toute la journée nu, du lever au coucher du soleil, dans tous les domaines en plein air de l’enceinte de l’Hôtel. »

Europe du Nord et du centre

BELGIQUE

Le plat pays ne compte qu’une seule plage naturiste « libre » sur la côte de la mer du Nord, dans la commune de Brédene. Pourtant le naturisme en Belgique est une vieille affaire : « Le naturisme belge organisé voit son origine dans les années trente. Différentes petites organisations sont fondées comme “De Spar”, “Ligue pour la propagande”, “Héliophile”, “Mieux Vivre”, “Lycurgus”, “Culture” et “Les Bleuets” », raconte le site de la Fédération Belge.

www.naturisme.be

Club Athena

St-Thomasstraat, 24

2018 – Antwerpen

Tél. : 03 239 12 87

À 20 minutes d’Anvers en Flandres, un des campings naturistes les plus fréquentés de Belgique.

GRANDE-BRETAGNE

Le nudisme pop a de beaux jours devant lui en Grande-Bretagne. La revue H & E constitue l’un des organes officiels de la nudité et permet de découvrir le grand nombre de lieux voués au naturisme qui entourent les îles britanniques. Les plus célèbres des plages nudistes de sa gracieuse majesté se trouvent à Brighton, cité balnéaire emblématique des années soixante. Ouverte en avril 1980 à Hove, à l’ouest de la ville, elle fut la première plage nudiste officielle et urbaine de la côte.

La Grande-Bretagne est l’une des terres d’élection d’un type de manifestation naturiste et revendicative, les Naked Bike Ride, des centaines de cyclistes défilant nus dans les rues des villes, à Londres, Manchester, Cambridge ou Brighton. L’origine de ces manifestations viendrait de Vancouver en 2002 avec l’organisation d’une manifestation nue à vélo pour protester contre la seconde guerre du Golfe.

Spielplatz Naturist Resort

Bricket Wood, Hertfordshire

Tél. : 01 923 672 126

Le magazine The Observer racontait en février 2005 l’aventure d’un lieu-dit dont le nom, Spielplatz, n’a rien d’anglais. « Et puis, j’allais oublier, ses habitants sont presque toujours nus. Spielplatz, le camp de nudistes le plus ancien d’Angleterre, fut fondé en 1929 par les parents de l’actuelle directrice, Iseult Weston, qui habite ici depuis son plus jeune âge. C’est une résidence qui comprend 64 maisons dont 30 louées chaque été aux visiteurs saisonniers ; il s’agit, pour la plupart, de petits chalets nichés au cœur de la végétation de Bricket Wood, cinq hectares de forêt séculaire aux abords de St Albans [au nord de Londres, comté de Hertfordshire] et à quelques centaines de mètres du vrombissement de l’autoroute. Le “village” s’organise autour de la piscine et du club-house, l’ancien pavillon de cricket, qui abrite un bar et un restaurant, donnant sur une pelouse impeccable. » Ah, le plaisir de gambader nu sur « une pelouse impeccable ».

On pourra consulter un guide déjà ancien : Nick Mayhew-Smith, Bare Britain, APA, 2007.

Toutes les informations plus récentes sont sur :

www.barebritain.com/wp/

ALLEMAGNE

L’Allemagne est le pays historique du nudisme. La Fédération Allemande de Naturisme (FKK, Freikörperkultur, littéralement « Culture du Corps Libre »), a été fondée en 1918, ce qui en fait la plus ancienne du monde. Dans son livre Le Naturisme, une histoire illustrée, Thierry Cardonnet rapporte l’une des caractéristiques du naturisme allemand en rappelant les écrits d’Adolf Koch (1896-1970), l’un des précurseurs du mouvement : « Koch voulait lutter contre les injustices sociales, le naturisme devait aider les faibles, les timides, les handicapés ou les réprouvés, sans chercher le culte de la performance ou de la beauté. » Il rappelle en particulier son attitude envers les rapports entre naturisme et sexualité. « C’était, contrairement au modèle français, une caractéristique du mouvement naturiste allemand, influencé par la morale protestante : je suis libre de ne pas avoir de tentation quand il n’y a pas de désir de séduction car il est naturel d’être nu. »

L’Allemagne est le pays du « naturisme de proximité ». Il est quasiment possible de bronzer et de se baigner nu dans toutes les grandes villes du pays y compris dans des régions peu touristiques comme le land de Rhénanie-du-Nord-Westphalie où le triangle Duisburg-Bonn-Dortmund, le plus urbanisé, abrite 16 des 27 centres naturistes du Land.5

Berlin

La capitale Berlin est également l’une des capitales mondiales du naturisme, avec la présence de gens nus dans la plupart des parcs ou, par exemple, sur les rives des étangs de Habermannsee. « Dès qu’il commence à faire beau, racontait France-Info, les Berlinois ont tendance à se déshabiller pour prendre le soleil un peu partout, pas forcément dans des endroits réservés, par exemple en plein centre de la capitale allemande, dans le Tiergarten, le grand parc de Berlin, juste de l’autre côté de la porte de Brandebourg, pas loin des députés du Reichstag. Imaginez des nudistes dans les jardins du Luxembourg, non loin des respectables sénateurs. Unglaublich ! »

AUTRICHE

Les Autrichiens sont le peuple le plus naturiste d’Europe selon un récent sondage. Les Viennois fréquentent en particulier le parc naturiste de Lobau, à une demi-heure de bus de la ville.

Lobau

Brockhausengasse, 72

1220 Wien, Autriche

RÉPUBLIQUE TCHÈQUE

Prague a désormais sa plage naturiste dans le 6e arrondissement de la ville, en direction de l’aéroport, sur le lac artificiel de Dzban et entourée d’un grand parc. La fédération tchèque de naturisme organise chaque année une grande fête, dont rendait compte YouTube en 2013 : « Créé il y a dix ans, le site pour naturistes “naturista.cz ” a organisé ce week-end une fête de carnaval dans le plus grand aquapark de Prague. Maillots de bain interdits ! Près de 1 000 naturistes y ont participé. »

FINLANDE

En Finlande, la nudité est omniprésente au sauna, mais aussi sur certaines plages comme près d’Helsinki, la plage de Pihlajasaari.

DANEMARK

Comme le ministère de la Justice l’avait déjà déclaré en 1976 : « Il a été légalement établi que par exemple la natation ou les bains de soleil nu sans vêtements ne peuvent pas être considérés comme des comportements indécents. »

Aalborg naturist camping

Skydebanevej 50 – 9 000 Aalborg

Tél. : 45 98 11 60 44

SUÈDE

Le pays compte quelques milliers de lacs et d’îles où bon nombre de Suédois se baignent nus. Vous pouvez les imiter en visitant la capitale.

Stockholm

Le lac Glasbrukssjön, dont une partie des plages est vouée au naturisme, est situé dans la municipalité de Nacka à l’ouest de Stockholm.

Skeppsmyra Naturist Camping

SE-760 42 Björko

Tél. : +46 (0) 176 94 306

Un camping sur une presqu’île accessible en bus ou en bateau depuis le centre de Stockholm.

NORVÈGE

Oslo

Les naturistes fréquentent Huk, sur la presqu’île de Bygdøy, près du centre-ville.

Isefjær Naturist Center

Sefjær

NO-4770 Høvåg

Un camping naturiste entouré de chalet aux murs peints de couleurs, on se baignera dans un lac d’eau fraîche.

Amérique du Nord

QUÉBEC

Le naturisme est populaire au Québec, les Québécois étant d’ailleurs des habitués des plages naturistes de Cuba ou d’Amérique du Sud. La plage naturiste la plus courue et la plus populaire du Québec, située à Oka, dans les Basses Laurentides a été baptisée OKApulco en souvenir… D’autres plages sont fréquentées dans la région de Charlevoix à Cap-aux-Oies ou sur les rives du lac Saint-Jean avec la Plage du parc de la Pointe-Taillon à Saint-Henri-de-Taillon. En dehors du Québec, il n’y a que trois plages reconnues naturistes au Canada : Wreck Beach à Vancouver, Hanlan’s Point Beach à Toronto et Crystal Crescent Beach à Halifax.

USA

Le naturisme est une pratique que la grande majorité des Américains trouve vraisemblablement scandaleuse. Les naturistes se retrouvent le plus souvent dans des espèces de clubs huppés ou des croisières. Les plages sont rares. Pourtant comme le rappelle l’auteur du blog « Cœur Naturiste », le naturisme est une vieille histoire aux USA, avec la création d’une véritable colonie naturiste : « En 1933, une colonie nudiste appelée Elysia s’est installée dans les collines du lac Elsinore, en Californie. Plus tard, il a déménagé dans un endroit plus isolé près du comté de Riverside-Orange et a été rebaptisé Olympic Fields. Au printemps de 1933, Hobart Grassey, diplômé de l’Université de Syracuse avec un diplôme en psychologie, sa femme Laura et son partenaire Peter McConville, louent un terrain dans les collines du lac Elsinore près de l’autoroute appelée Ortega. Ils étaient à la pointe d’un nouveau mouvement en Amérique : le nudisme. La terre qu’ils ont louée est devenue l’une des premières stations nudistes de la côte ouest, à la grande surprise des autorités. »

Floride

Haulover Beach, à Bal Harbour en Floride, est une plage de nudistes officiellement reconnue et approuvée par le gouvernement de Miami-Dade County. Il s’agit de la plus grande plage publique de nudistes aux États-Unis. Elle accueille 1,3 million de visiteurs par an.

Californie

En Californie, à San Francisco, non loin du Golden Gate Bridge, se trouve Baker Beach au bas de la base militaire de Presidio. Elle est le lieu de rencontre de jeunes gens dénudés et le décor de quelques scènes des Chroniques de San Francisco d’Armistead Maupin.

La plage de Black Beach près de San Diego est également renommée pour sa fréquentation « naktivist », des naturistes pratiquant le sport en toute nudité. Elle est difficilement accessible par un chemin taillé dans la falaise.

New-Jersey

Dans le New-Jersey, face à New York, Gunnison Beach, dans la ville de Middletown, est une « clothing-optional beach » sur la bande de sable de Sandy Hook.

Hawaï

Maui, l’une des îles de l’archipel d’Hawaï, offre la possibilité de découvrir la petite plage de Little Beach près de Makena Beach, mais c’est loin.

Cuba

Le naturisme est toléré sur certaines îles comme Cayo Largo et Cayo Santa-Maria, bien loin des foules, dans des lieux où ne se trouvent que des hôtels. Cuba n’en reste pas moins l’un des lieux de villégiature préférés des naturistes nord-américains.

Amérique du Sud

PÉROU

Le Pérou a inauguré Caleta Colorada en février 2010, sa première plage nudiste sur la côte de l’Océan Pacifique près de Chimbote, au nord du Pays, à 400 kilomètres de la capitale Lima. Pour y accéder il faut prendre un bateau qui couvrira en cinq minutes la distance qui la sépare de la jetée de Playa El Dorado (Nuevo Chimbote).

Afrique

AFRIQUE DU SUD

Le pays compte désormais une plage naturiste officielle – la seule du continent – face à l’Océan Indien, dans la réserve naturelle de Mpenjati, à 150 km au sud de Durban.

Asie

JAPON

Les Onsen

Les Onsen, ces sources d’eau chaude qui permettent de se laver et de se détendre, sont de fait naturistes et parfois mixtes, comme celles de Bessho Onsen. En revanche, la pratique du naturisme y est quasiment inimaginable en dehors du bain.

Océanie

AUSTRALIE

Samurai Beach à Port Stephens en Australie se trouve dans l’enceinte du Parc national de Tomaree à environ 190 kilomètres de Sydney. On y a organisé les Jeux Olympiques nudistes… Elle compte une demi-douzaine de campings naturistes.

La Nouvelle-Zélande compte également quelques campings naturistes en pleine nature… Mais c’est si loin !

1. La Voix du Nord, 06/08/16

2. Nord Littoral, 15/06/17

3. Jean-Claude Bologne Histoire de la pudeur, Paris, Hachette 1986.

4. Mark Haskell Smith, Au pays des nudistes, Paulsen, 2017.

5. Emmanuel Jaurand, « Les espaces du naturisme : modèle allemand et exception française ? », Revue Géographique de l’Est, vol. 47 / 1 | 2007.

Pour rester nu

Voici quelques informations complémentaires pour rester nu toute l’année, des idées de contacts ou de lectures. Les associations naturistes évoluent au même rythme que la pratique. Les « naturistes de Paris », ou les tenants du « naturisme en liberté » sont responsables des apparitions récentes du naturisme au grand jour, à la Fête de l’Huma ou au bois de Vincennes. De même, France 4 Naturisme a renouvelé l’offre de création de campings et de parcs de loisir naturistes.

DES ADRESSES D’ASSOCIATIONS 

Fédération Française de Naturisme (FFN)

5, rue Regnault 93500 Pantin

Tél. : 01 48 10 31 00

www.ffn-naturisme.com

Ouvert du lundi au vendredi jusqu’à 17 heures.

Association des Naturistes de Paris

Adresse postale : ANP Maison des Associations - BAL 20181, avenue Daumesnil 75012 Paris

APNEL – Association pour la promotion du naturisme en liberté

75, rue de la Division-Leclerc 91160 Saulx-les-Chartreux

Mail : apnel @free.fr

France 4 Naturisme

L’organisation rassemble huit villages naturistes parmi les plus agréables de France, d’Euronat à Héliomonde…

www.france4naturisme.com

Fédération des Espaces Naturistes

Une sélection de trente campings naturistes fédérés par cette association, qui prodigue également quelques conseils précieux en la matière.

www.naturisme.fr

Natustar

Une fédération de six campings naturistes sélectionnés, de Creuse nature à Bagheera…

www.natustar.com

Bibliographie succincte 

Francine Barthe, Géographie de la nudité. Être nu quelque part, Paris, Bréal, 2003

Jean-Luc Bouland, Tout en nu de A à Z, Encre, 1997

Thierry Chardonnet, Le Naturisme une histoire illustrée, Éditions Sutton, 2017

Jacques Clemens, « La Question du nudisme dans les années vingt. Les premiers nudistes à Arcachon, Gironde, en 1923 et 1924 », Bulletin de la société historique et archéologique d’Arcachon, 1990-68

Marc-Alain Descamps, Le Nu et le vêtement, Paris, Éditions universitaires, 1972

Jean Deste, Le Nudisme, Paris, Horay, 1961

Liz and James Egger, The complete guide to nudism, naturism & nudists, Wyeland publishing, 2006

Mark Haskell Smith, Au pays des nudistes, Paulsen, 2017

Michel Pivert, « Spécial rétro », La Vie au soleil, no100, juin 1984

André Santerre, Mémoires d’un nudiste, Paris, Denoël, 1952

Une bande dessinée :

Tome et Darasse, Bronzage intégral, Sandawe, 2015

Une illustration amusante et bienveillante, souvent un peu libertine, de l’univers d’une plage naturiste.

Une revue :

Naturisme magazine, Bimestrielle, 6,90 €

Dirigée par Jean-Luc Bouland, auteur de nombreux ouvrages sur le sujet. Elle succède à la Vie au soleil et présente depuis 50 numéros toute l’actualité pratique et intellectuelle du monde naturiste. Elle connaissait quelques difficultés à l’époque de la rédaction de ce guide. À suivre donc.

30, rue des Fontaines

45140 Saint-Jean-de-la-Ruelle

Tél. : 02 38 61 71 51

L’abonnement à la revue Naturisme Magazine ouvre à la possibilité de recevoir un document indispensable, les espaces naturistes de France… recensant plages, campings et associations naturistes de France « et d’ailleurs ».

Un film en DVD :

Vivre nu, à la recherche du paradis perdu, Robert Salis, 1993

« Un voyage au cœur du monde naturiste chez les adeptes du corps en liberté pour qui la nudité n’est plus taboue. » Le DVD permet d’avoir accès à un grand nombre de suppléments, actualisant son propos, dont une visite du centre naturiste d’Héliomonde dans l’Essonne. Le livret contient également des listes d’adresses de lieux naturistes pour continuer à rester dans l’ambiance.

« Osez », la collection de guides pour tout savoir sur le sexe !

Osez tout savoir sur la fellation, Dino

Osez les jeux érotiques, Dominique Saint-Lambert

Osez les nouveaux jeux érotiques, Dominique Saint-Lambert et Velvet

Osez le sexe selon les astres, Brigitte Lahaie

Osez la fessée, Italo Baccardi

Osez tourner votre film X, Ovidie

Osez réussir votre nuit de noces, Marc Dannam

Osez coucher pour réussir, Étienne Liebig

Osez préparer votre corps à l’amour, Italo Baccardi

Osez faire l’amour à 2, 3, 4, Marc Dannam

Osez découvrir le point G, Ovidie

Osez la bisexualité, Pierre Des Esseintes

Osez le Kama Sutra, Marc Dannam et Axterdam

Osez vivre nu, Marc Dannam

Osez la chasse à l’homme, Jane Hunt

Osez la sodomie, Coralie Trinh Thi

Osez la drague et le sexe gay, Raphaël Moreno

Osez les sextoys, Ovidie

Osez la masturbation féminine, Jane Hunt

Osez les conseils d’une experte du sexe pour rendre un homme fou de plaisir, Servane Vergy

Osez les conseils d’une lesbienne pour faire l’amour à une femme, Marie Candoe

Osez le strip-tease, Violeta Carpentier

Osez les jeux de soumission et de domination, Gala Fur

Osez le cunnilingus, Coralie Trinh Thi

Osez les rencontres sur Internet, Maïa Mazaurette

Osez pimenter la sexualité de votre couple, Marc Dannam

Osez les secrets d’une experte du sexe pour devenir l’amant parfait, Servane Vergy

Osez la masturbation masculine, Antoine Dole

Osez le quick sex, Jane Hunt

Osez l’amour au bureau, Marc Dannam

Osez devenir une cougar, Servane Vergy

Osez réussir votre divorce, Marie Minelli

Osez le préservatif, Vincent Vidal

Osez les massages érotiques, Érik Rémès

Osez faire votre coming out, Paul Parant

Osez 52 scénarios de week-ends érotiques, Marc Dannam

Osez faire l’amour partout sauf dans un lit, Marc Dannam

Osez les sexfriends, Marie Minelli

Osez le sexe tantrique, Michèle Larue

Osez devenir une femme multiorgasmique, Servane Vergy

Osez le mariage gay & lesbien, Paul Parant

Osez les aphrodisiaques et autres stimulants sexuels, Vincent Vidal

Osez changer de sexe, Axel Léotard

Osez une leçon de fellation, Coralie Trinh Thi

Osez dresser votre mari, Octavie Delvaux

Osez l’infidélité, Pierre Des Esseintes

Osez faire l’amour à Paris, Marc Dannam

Osez booster votre libido, Michèle Larue

Osez l’amour après 60 ans, Roselyne Madelénat

Osez une nuit d’amour parfaite, Marc Dannam

Osez la première fois, Marie Minelli

Osez devenir une bête de sexe, Stéphane Rose

Osez les conseils d’un sexologue pour maîtriser votre éjaculation, Dr Marc Bonnard

Osez réussir votre vie sexuelle, Marc Dannam

Osez devenir une bête de sexe, Stéphane Rose

Osez les conseils d’un gay pour faire l’amour à un homme, Erik Rémès

Osez être une maman sexy, Ovidie

Osez les secrets d’une experte du sexe pour que l’amour dure toujours, Servane Vergy

Osez les préliminaires, Marc Dannam

Osez la photographie érotique, Jean Louis del Valle

Osez le libertinage, Pierre Des Esseintes

Osez, les grands formats

Peut-on être romantique en levrette ?, Maïa Mazaurette & Damien Mascret

La Sexualité féminine de A à Z, Ovidie

1001 secrets érotiques, Marc Dannam

99 cadeaux sexy à offrir à votre amoureux(se), Marc Dannam

102 scénarios érotiques à réaliser avec votre amoureux(se), Marc Dannam

Tout Osez, Marc Dannam

669 gages érotiques pour pimenter vos jeux sexuels, Marc Dannam

111 défis érotiques pour explorer vos fantasmes, Marc Dannam

Kama Sutra lesbien, Maryssa Rachel

Mini Osez

Osez 69 jeux érotiques pour booster votre libido, Coralie Trinh Thi

Osez 103 secrets d’une fellation réussie, Coralie Trinh Thi

Osez 55 secrets de couples sexy, Marc Dannam

Osez 77 lieux insolites pour faire l’amour, Marc Dannam

Osez un orgasme par jour (prendant 365 jours), Marc Dannam